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+4 +4 Более миллиона поездок оплатили пассажиры городского 
транспорта через систему быстрых платежей (СБП) 
с января этого года, сообщил заммэра Максим Ликсутов. 
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П равительс тв о 
Москвы активно 
развивает тех-
нологии искус-
ственного ин-

теллекта, в том числе в сфере 
здравоохранения. В столице 
создан Центр диагностики 
и телемедицины, который ку-
рирует разработки в этой об-
ласти, а врачи учреждения ак-
тивно применяют искусствен-
ный интеллект в своей работе. 
Чтобы использование нейро-
сетей было еще более эффек-
тивным, МИРЭА — Россий-
ский технологический уни-
верситет совместно с Центром 
диагностики и теле медицины 
запустили обучение по новым 
программам, не имеющим 
аналогов в стране: бакалаври-
ат «Технологии и системы ис-
кусственного интеллекта 
в здравоохранении» и пере-
подготовка «Разработка и те-
стирование сервисов искус-
ственного интеллекта в здра-
воохранении». 
— Мы как организация, зани-
мающаяся внедрением нейро-

сетей в лучевой диагностике, 
очень заинтересованы в но-
вых кадрах. Поэтому мы нача-
ли подготовку специалистов 
в данном направлении. К это-
му учебному году совместно 
подготовили новые програм-
мы и набрали на них более 300 
студентов. Всего на сегодняш-
ний день более 370 человек 
проходят у нас обучение в об-
ласти ИИ в здравоохране-

нии, — рассказал главный 
внештатный специалист по 
лучевой и инструментальной 
диагностике Департамента 
здравоохранения города Мо-
сквы, директор сто-
личного Центра 
диагностики и те-
лемедицины Юрий 
Васильев.
Интерес к новым 
программам обуче-
ния оказался очень 
высоким. Только на 
направление бака-
лавриата конкурс 
составил 108 чело-
век на место.
В реализации обу-
чения принимают участие 
и технологические партнеры. 
Благодаря этому студенты мо-
гут проходить оплачиваемые 
стажировки, участвовать 
в проектах по разработке сер-
висов искусственного интел-

лекта и получать уникальный 
опыт работы с медицинскими 
данными.  
22-летний студент 2-го курса 
магистратуры МИРЭА по на-

правлению «Интеллектуаль-
ный анализ данных» Вадим 
Кириллов в этом году стал од-
ним из тех, кто поступил на 
программу «Искусственный 
интеллект в здравоохране-
нии». По его словам, ему всег-

да хотелось, чтобы нейросети 
не только приносили прибыль 
в коммерческих проектах, но 
и помогали врачам спасать 
жизни. 
— В прошлом году я уже про-
бовал создавать программу 
с применением ИИ для меди-
цины. Так, с командой мы раз-
работали сервис с вопросами 
по радиологии для тестирова-
ния врачей, был проект по сег-
ментированию патологий лег-
ких. Ведем работу над серви-
сом по выявлению патологий 
печени на 3D-изображе-
ниях, — рассказал он.
Молодой программист очень 
надеется,что в будущем его 
разработки внедрят в работу 
городского центра. Уже сей-
час некоторые из них прохо-
дят апробацию в реальных 
условиях. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Департа-
мент здравоох-
ранения Москвы 
объявил о старте 
первых в России 
программ бака-
лавриата и пере-
подготовки 
в сфере искус-
ственного ин-
теллекта в здра-
воохранении.

Образование

Технологии на страже здоровья
Ведущий российский университет вместе с городом будет готовить 
специалистов в области разработки нейросетей для медицины

Студенты создают 
собственные 
проекты, которые 
могут стать 
полезными врачам

5 ноября. Студент 2-го курса магистратуры МИРЭА по направлению «Интеллектуальный анализ данных» Вадим Кириллов в этом году стал одним из тех, кто поступил 
на программу «Искусственный интеллект в здравоохранении». Это совместный проект вуза и городского Центра диагностики и телемедицины. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Лучше подождать 
и накопить

На сегодняшний день на вторичном 
рынке недвижимости наблюдается 
небольшое снижение цен. Это хоро-
ший повод к приобретению жилья 
для тех покупателей, кто имеет либо 
льготную семейную ипотеку, либо 
большую сумму сбережений. Этих де-
нег может хватить на оплату 50–70 
процентов стоимости квартиры. 
При этом для таких покупателей не-

которые компании-застройщики на первичном рынке 
недвижимости готовы сделать особые предложения. Та-
ким решениям фирм есть вполне логичное объяснение. 
Компании-застройщики не могут существовать без фи-
нансирования — нужно на что-
то вести свою деятельность 
и сдавать проекты. По этой при-
чине в определенных кругах 
первичный рынок считается бо-
лее профессиональным, чем 
вторичный. 
Что касается тех россиян, кото-
рые пока не накопили достаточ-
ную сумму для приобретения 
квартиры, наиболее разумным 
решением будет положить день-
ги на банковский счет под высо-
кий процент на несколько лет. 
Это позволит потребителям со-
хранить средства с хорошим 
приростом, увеличить размер 
предпочитаемого жилья и рас-
ширить радиус поиска после то-
го, как ключевая ставка Цен-
трального банка России пони-
зится. 
Однако здесь потенциальным 
покупателям нужно быть готовым к различным переме-
нам на рынке недвижимости, потому что после снижения 
инфляции граждане начнут активно вкладывать свои на-
копленные денежные средства в сферы с высокой надеж-
ностью, чтобы сохранить капитал. Таким требованиям 
отвечает рынок недвижимости. Поэтому изменения усло-
вий, цен и прочих факторов, безусловно, произойдут.
Кроме того, у некоторых экспертов на сегодняшний день 
существует мнение, что в 2025 году сократится количе-
ство многоэтажных домов, сдаваемых в эксплуатацию. 
Однако если снижение и будет, то незначительным. Все 
потому, что эти объекты строятся на деньги, которые ин-
вестировали покупатели три-четыре года назад. Безус-
ловно, вполне вероятны задержки по сдаче домов и дру-
гие проблемы. Но тем не менее застройщики будут испол-
нять обязательства перед дольщиками. 
Помимо этого, в 2025 году россиянам не стоит ожидать 
сильного снижения цен на недвижимость, так как ситуа-
ция на рынке, которую мы наблюдаем во второй полови-
не 2024 года, продолжится. По этой причине не будет 
и роста продаж. Инфляция продолжит давить на рынки 
недвижимости. Равновесие будет достигаться только за 
счет увеличения доходов некоторых групп населения 
страны. 
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тысяч человек прошли обучение в ресурсном центре «Мос-
волонтер» с начала года. Всего за 10 лет участниками 
обучающих программ центра стали более 91,7 тысячи 
жителей столицы и других регионов страны. 

ЦИФРА ДНЯ
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Гости планетария управляют 
временем и земными стихиями
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) поздра-
вил Московский планетарий 
с 95-летием. 

Ежегодно это просветитель-
ское учреждение посещают 
около миллиона гостей. 
— Московский планетарий — 
первый в стране и один из са-
мых современных в мире, — 
написал вчера в социальных 
сетях Сергей Собянин. 
Главный зал планетария рас-
положен под самым большим 
в Европе купольным экраном 
диаметром 25 метров. Здесь 
установлена новейшая мо-
дель проектора «Универсари-
ум М9». Благодаря ему посе-
тители могут увидеть девять 
тысяч звезд.
— В Московском планетарии 
также проходят сеансы уни-
кальных полнокупольных 
фильмов, которые создаются 

на базе собственной киносту-
дии. А еще здесь можно по-
смотреть стереокино с эффек-
том 3D и концерты, — отме-
тил Сергей Собянин. 
Мэр столицы также подчер-
кнул, что в интерактивном 
пространстве «Лунариум» 
представлены 92 экспоната, 
причем 23 из них — уникаль-
ные разработки российских 
специалистов. 

— Гости могут поуправлять 
земными стихиями, време-
нем и даже запустить косми-
ческие процессы, например, 
создать вспышку на Солн-
це, — сообщил глава города. 
А телескоп-рефрактор в Боль-
шой обсерватории позволяет 
увидеть в деталях Солнце, Лу-
ну, планеты земной группы 
и планеты-гиганты.
Также вчера был выпущен 
градостроительный план зе-
мельного участка для строи-
тельства жилого дома по ре-
новации в Новогирееве. Ра-
нее Сергей Собянин сообщил, 
что для реализации програм-
мы реновации в проекте бюд-
жета на три года заложено 
1,2 триллиона рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

В МУЗЕЕ ПОБЕДЫ ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА, ПРИУРОЧЕННАЯ К ГОДОВ
ЩИНЕ НАЧАЛА КОНТРНАСТУПЛЕНИЯ ПОД СТАЛИНГРАДОМ➔ СТР. 8

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Богатство кулинарных традиций 
большой страны 
«Дом российской кухни» на ВДНХ уже год радует 
гостей блюдами разных регионов  ➔ СТР. 5

НАДО ПОНИМАТЬ

Самого важного природного 
ресурса хватает не всем 
Половина населения Земли сталкивается 
с дефицитом воды. Что будет дальше ➔ СТР. 6

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

Искусственный интеллект против 
художников: кто кого 
Зарабатывать копированием — плохая идея, 
с этим успешно справляется нейросеть ➔ СТР. 7

СТАНИСЛАВ КУДЖ
РЕКТОР И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ УЧЕНОГО 
СОВЕТА РТУ МИРЭА
В рамках новых образователь-
ных программ проводится 
углубленная подготовка спе-
циалистов в области разработ-
ки и тестирования сервисов 
искусственного интеллекта. 
Студенты получают глубокие 
знания в области технологий 
искусственного интеллекта
и смогут в дальнейшем созда-
вать сервисы наоснове искус-
ственного интеллекта для ре-
шения прикладных задач, ра-
ботать с большими данными, 
оценивать качество техно-
логий искусственного интел-
лекта на  этапах жизненного 
цикла, тестировать программ-
ные продукты на основе техно-
логий искусственного интел-
лекта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экономика

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

С помощью нейросетей в Москве уже проанализировано бо-
лее 13 миллионов лучевых исследований. Сегодня вра-
чам-рентгенологам доступно более 50 различных ИИ-сер-
ви сов, которые используются при описании лучевых иссле-
дований. Всего в столице внедрили 9 комплексных реше-
ний. Нейросети могут выявлять признаки сразу нескольких 
заболеваний на одном медицинском изображении.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ
■  Калибр: 7,62 × 25 мм
■  Общая длина: 843 мм
■  Длина ствола: 269 мм
■  Вес без магазина: 3,63 кг

СПУСКОВОЙ МЕХАНИЗМ
Допускает ведение стрельбы 
очередями и одиночными выстре-
лами, с открытого затвора

СТВОЛЬНАЯ 
И ЗАТВОРНАЯ КОРОБКИ
Соединены шарниром и в собран-
ном автомате замыкаются защел-
кой, размещенной в задней части 
ствольной коробки

МАГАЗИН
Секторный на 35 патронов
или барабанный 
на 71 патрон

КОРОБКА 
СПУСКОВОГО МЕХАНИЗМА
Располагается в ложе под затвор-
ной коробкой

ЛОЖА 
С ПРИКЛАДОМ
Деревянная ложа 
с прикладом 
позволяла 
не примерзать 
рукам на холоде

АВТОМАТИКА
Работает по схеме исполь-
зования отдачи со свобод-
ным затвором

Скорострельность:  
до 100 выстрелов 
в минуту

Прицельная дальность стрельбы: 150–200 м

БЫЛ РАЗРАБОТАН В 1940 ГОДУ КОНСТРУКТОРОМ 
Г. С. ШПАГИНЫМ. ПРИНЯТ НА ВООРУЖЕНИЕ 
КРАСНОЙ АРМИИ 21 ДЕКАБРЯ 1940 ГОДА. ЗА ГОДЫ 
ВОЙНЫ БЫЛО ПРОИЗВЕДЕНО 5 МЛН ППШ

Пистолет-пулемет 
Шпагина (ППШ)
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Сергей Собянин: Капитально ремонтируем более полусотни школ

Уборка снега — прекрасная кардиотренировка

Экономическая активность способствует поступлению доходов

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин оценил ход рекон-
струкции здания школы 
№ 1501.

Московская школа в Тверском 
районе — одна из лучших 
в столице, входит в двадцатку 
лучших по городу. Похвастать-
ся может и более чем вековой 
историей — школа основана 
еще в 1917 году. А вот ее зда-
ние на Тихвинской улице по-
строено в 1936-м. За долгие 
десятилетия ее ремонтирова-
ли в основном косметически. 
Капитальный же ремонт про-
водился всего один раз — в се-
редине прошлого столетия. 
Теперь настало время все при-

вести в порядок, взявшись за 
дело основательно. К работам 
приступили в августе. Учени-
кам и педсоставу на время ре-
конструкции пришлось пере-
ехать. Конечно же, временно. 
Предстоящие перемены долж-
ны порадовать и школьников, 
и учителей. 
— Здание на Тихвинской ули-
це находится в предаварий-
ном состоянии. Многие пере-
крытия деревянные, их надо 
менять. В целом надо, конеч-
но, реконструировать всю 
школу, это давно уже назрев-
ший вопрос, — заявил Сергей 
Собянин. — Включили ее 
в программу капремонта. Че-
рез год эта школа примет уча-
щихся уже в новом виде и бу-
дет соответствовать всем не-
обходимым требованиям.
Директор школы № 1501 На-
талия Рахимова поблагодари-

ла мэра Москвы и отметила, 
что ученики ждут обновлен-
ное здание образовательного 
учреждения.
— Здесь могли помещаться 
976 детей, мы их сейчас пере-
селили в разные другие зда-
ния, — директор общеобразо-
вательного учреждения отме-
тила, что дети могли учиться 
в две смены и даже на очно-за-
очной форме. 
Впереди у строителей, кото-
рые сегодня заняли помеще-
ния, — целый комплекс работ. 
Капитально отремонтируют 
фасад, кровлю. Заменят инже-
нерные коммуникации, двери 
и окна. Внутри появятся спе-
циальные перегородки. Уже 
подобрали и приглушенную 
цветовую гамму для интерье-
ров. В обновленном здании 
будут использовать акустиче-
ские панели, яркую мебель. 

Появится в классах и новое 
оборудование. На пришколь-
ной территории сформируют 
спортивное ядро: оборудуют 
баскетбольную и универсаль-
ную площадки, а также пло-
щадку для воркаута. Больше 
возможностей после ремонта 
откроется и для дополнитель-
ного образования.
Здание на Тихвинской ули-
це — не единственное, нужда-
ющееся в капитальном обнов-
лении. 
— В этом году впервые полно-
ценно реализуем программу 
реконструкции столичных 
школ по новому московскому 
стандарту. Четыре пилотные 
школы открыли свои двери 
1 сентября. Сейчас в работе 
еще более 50 зданий в разных 
районах города, — сказал мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Муниципальный депутат 
Максим Демченков считает, 
что спорт должен быть неотъ-
емлемой частью жизни каж-
дого человека. Вчера он рас-
сказал «ВМ», как сохраняет 
бодрость духа даже в самые 
сложные рабочие дни.

Утро Максима Леонидовича 
начинается с чашечки кофе 
и небольшой зарядки.
— Зимой, конечно, порой 
сложно заставить себя с утра 
заниматься физической ак-
тивностью. Но у меня это мно-
голетняя практика, поэтому 
зарядка стала привычной. 
Она помогает привести тело 
в тонус, проснуться, — расска-
зал Максим Леонидович.
Закрепить результат помога-
ет неспешная прогулка, кото-
рой он не пренебрегает даже 
в плохую погоду. 
— Моя коллега-депутат, врач 
по специальности, всем всег-

да говорит, что долгие прогул-
ки на свежем воздухе очень 
полезны для здоровья и даже 
могут заменить короткую тре-
нировку. Я с этим полностью 
согласен, поэтому всегда де-
лаю выбор в пользу пеших 
прогулок по интересным 
маршрутам, — объяснил он.

Еще одна хорошая трениров-
ка для организма зимой, по 
мнению муниципального де-
путата, — это помощь мест-
ным дворникам. Максим Ле-
онидович в период снегопа-
дов всегда старается помочь 
расчищать дворовые терри-
тории. 

— Как правило, в период пер-
вых серьезных снегопадов 
коммунальщикам нужна по-
мощь, поэтому мы всегда вы-
ходим «на передовую», — от-
мечает он и добавляет, что, 
помахав даже полчаса лопа-
той, не только приносит поль-
зу жителям, но и немного 
сбрасывает в весе.
В свободное время Максим 
Леонидович тоже старается 
поддерживать себя в форме. 
В том числе посещает трени-
ровки, которые проводятся 
в рамках различных город-
ских проектов. Часть из них 
проходит в районе Орехово-
Борисово Южное, который он 
представляет как муници-
пальный депутат. Поэтому 
есть возможность принять 
в них участие до или после 
 работы.
— В Москве очень многое сде-
лано для того, чтобы спорт 
стал частью жизни горожан. 
Как появляется свободная ми-
нутка, я изучаю расписание 
тренировок, выбираю в основ-
ном функциональные — они 
помогают прокачать все мыш-

цы, подходят даже для тех, кто 
в силу занятости не может вы-
делить время на регулярные 
полноценные занятия спор-
том, — говорит депутат.
А еще в летнее время года 
Максим Демченков катается 
на велосипеде. Любовь к это-
му виду спорта появилась 
у него еще в детстве, когда ро-
дители подарили ему первый 
велосипед.
— Очень люблю изучать Под-
московье. Уезжаю кататься на 
велосипеде на весь день, если 
время позволяет. Иногда по 
пути встречаются просто не-
вероятные виды природы, 
и всегда можно остановиться, 
чтобы полюбоваться ими. Да-
же усталость после таких про-
гулок приятная, — рассказал 
депутат.
Во время отпуска Максим Лео-
нидович может отправиться 
в поход с детьми или на рыбал-
ку. Так он совмещает физиче-
скую активность с приятным 
времяпрепровождением вме-
сте с семьей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Столичный Департамент фи-
нансов подвел итоги исполне-
ния бюджета столицы за про-
шедшие девять месяцев. 

Объем доходов городского 
бюджета превысил 82 процен-
та от запланированных годо-
вых назначений. 
— В абсолютном выражении 
это 3,56 триллиона рублей, — 
сообщила министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента финансов 
Елена Зяббарова. — Посту-
пление доходов в бюджет Мо-
сквы осуществляется с опере-
жением годового плана. Пози-
тивная динамика обусловле-
на устойчивым ростом 
экономической активности 
в Москве. По предваритель-
ным оценкам, валовой регио-
нальный продукт города 
в этом году увеличится на че-
тыре процента, а объем инве-
стиций в основной капитал — 
на шесть процентов по срав-
нению с уровнем 2023 года.
Столичные власти ожидают, 
что в нынешнем году заплани-
рованные бюджетные показа-
тели будут достигнуты по 
всем основным доходным ис-
точникам. 
— И выполнение всех обяза-
тельств перед москвичами, 
и реализация инфраструктур-
ных проектов будут полно-
стью обеспечены финансовы-
ми ресурсами, — подчеркнула 
Елена Зяббарова.
По ее словам, налоговые от-
числения за прошедшие де-
вять месяцев наполнили го-
родскую казну на 3,1 триллио-
на рублей. Наибольшую долю 
обеспечили поступления по 
налогу на доход физических 
лиц. Работающие москвичи 
перечислили в бюджет свыше 
1,45 триллиона рублей. 
По налогу на прибыль органи-
заций бюджет города получил 
более 1,16 триллиона рублей.
— Это почти 80 процентов от 
годового плана, — уточнили 
в Департаменте финансов. 
Более чем на 91 процент ис-
полнены прогнозные показа-

тели поступлений по специ-
альным налоговым режимам, 
которые применяются для 
налогообложения малого 
и среднего бизнеса и самоза-
нятых граждан. 
— За девять месяцев в бюджет 
города по данному доходно-
му источнику зачислено 
236,4 миллиарда рублей, — 
привели данные в ведомстве.
Региональные и местные 
 налоги и сборы принесли 
в  городскую казну свыше 
204 миллиардов рублей. 
Из них большая часть — 
154,7 миллиарда — поступила 
по налогу на имущество орга-
низаций.
Неналоговые доходы сто-
личного бюджета по состоя-
нию на 1 октября достигли 
384 миллиардов рублей.
Расходы бюджета за прошед-
шие девять месяцев прибли-
зились к трем триллионам 
руб лей. Их львиная доля — 
92 процента — направлена на 
исполнение мероприятий по 
13 госпрограммам.
Так, на развитие транспорт-
ной системы Москва выдели-
ла почти полтриллиона ру-
блей. Чуть меньше — на соци-
альную поддержку горожан.
— Бюджетные расходы на мо-
сковское здравоохранение 
с учетом средств Фонда обяза-
тельного медицинского стра-
хования достигли более 
736 миллиардов рублей, — 
рассказали в Департаменте 
финансов столицы.
На столичное образование за 
девять месяцев город потра-
тил свыше 335 миллиардов 
рублей. В общей сложности 
социальные расходы — ассиг-
нования на соцподдержку, 
здравоохранение, образова-
ние, культуру, спорт и другие 
мероприятия — превысили 
1,55 триллиона рублей, или 
52,3 процента от объема сово-
купных бюджетных расходов 
за рассматриваемый период.
— Государственный долг Мо-
сквы по состоянию на 1 октя-
бря составляет 170,4 милли-
арда рублей. А уровень дол-
говой нагрузки — четыре 
 процента, — добавили в сто-
личном департаменте. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

5 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин и директор школы № 1501 оценили ход реконструкции 
здания на Тихвинской улице. Через год школа откроется в обновленном виде

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете 
об итогах исполнения городского бюджета за девять месяцев, о том, как электронный сервис помогает предпринимателям найти оптимальное 
помещение для бизнеса, где можно прояснить вопросы, связанные с франчайзингом, и многое другое.

Тренинг
Точка сборки личности 
и бизнеса

 Римская
Ул. Б. Андроньевская, 17а
зал Мансарда 3
6 ноября, 12:00, бесплатно
Гости мероприятия узнают 
от эксперта, что такое личная 
и бизнес-стратегия, как ее соз-
дать, какие бывают стратеги-
ческие сессии и как правильно 
к ним подготовиться.

Встреча
Мастер-майнд 
с элементами 
нетворкинга

 Площадь Революции
Ул. Никольская, 11–13, стр. 3
Кафе-бар
6 ноября, 12:00, бесплатно
На мероприятии каждый участ-
ник сможет рассказать о своих 
успехах и неудачах, что создаст 
плодотворную атмосферу 
для совместного роста. Эксперты 
вместе с гостями смогут найти 
новые решения для текущих вы-

зовов и вдохновение для новых 
идей. Гости смогут расширить 
свой круг общения, найти 
единомышленников и создать 
новые деловые связи.

Бизнес-завтрак
Как «догнать» 
должника 
без банкротства: 
со следователем и без

 Краснопресненская
Ул. Рочдельская, 15, стр. 16
Пространство Трехгорной 
мануфактуры
7 ноября, 10:00, бесплатно
Ведущие эксперты поделятся 
своим практическим опы-
том и глубокой экспертизой 
в сфере применения процедуры 
банкротства, внеконкурсного 
оспаривания сделок, уголовно-
го-правового аудита и многими 
другими важными аспекта-
ми. Например, гости узнают, 
зачем нужны внебанкротные 
инструменты взыскания долга, 
а также об основных тенденци-
ях уголовного преследование 
при банкротстве.

БИЗНЕС-АФИША

20 декабря 2023 года. Муниципальный депутат района 
Орехово-Борисово Южное Максим Демченков помогает 
убирать снег. Он уверен, что это лучшая кардиотренировка

Сервис помогает 
найти помещение

Мы подвели итоги первых 6 месяцев 
работы онлайн-сервиса «Оценка по-
тенциала локации», с помощью кото-
рого предприниматели могут изучить 
ключевые бизнес-показатели и потен-
циал конкретной локации для воз-
можности открытия или масштабиро-
вания своего дела. И результаты дан-
ных, которые мы проанализировали 
вместе с Департаментом предприни-
мательства и инновационного разви-

тия города Москвы, считаем интересными. 
Среди пользователей сервиса самые популярные админи-
стративные округа столицы — Восточный и Северный: 
на каждый из них приходится по 15,4 процента запросов 
пользователей геоаналитического сервиса «Оценка по-
тенциала локации». Масштабировать свое дело в но-
вых локациях одинаково часто хотят предприниматели 
в Западном, Центральном и Юго-Западном администра-
тивных округах — на них приходится по 12,8 процента 
запросов. Замыкают топ популярных округов Северо-
Восточный и Южный — в них 
рассматривают потенциальные 
локации для открытия бизнеса 
по 11,5 процента и 6,4 процента 
пользователей сервиса МБМ со-
ответственно. 
Чаще всего предприниматели 
используют сервис для изучения 
перспектив запуска кафе или ре-
сторана (19,2 процента случа-
ев), салона красоты или образо-
вательного центра (15,4 процен-
та и 12,8 процента соответствен-
но). В то же время 8,9 процента 
запросов приходится на оценку 
потенциала локаций при откры-
тии спортклубов, 6,4 процен-
та — фотостудий.
Полезность сервиса отмечают 
сами предприниматели. Напри-
мер, основатель креативного 
агентства поделилась с нами, 
что с помощью сервиса «Оценка 
потенциала локации» изучила две площадки для реализа-
ции проекта на востоке Москвы, выбрала наиболее под-
ходящую и работает над заключением договора аренды. 
Сейчас наш онлайн-сервис охватывает 47 направлений 
ведения бизнеса, среди которых торговля пищевыми 
и непищевыми товарами, оказание образовательных, ме-
дицинских, бытовых и прочих услуг, и учитывает более 
200 параметров для определения портрета населения на 
заданной территории. Воспользоваться им могут зареги-
стрированные в Москве представители малого и среднего 
бизнеса, индивидуальные предприниматели, применяю-
щие патентную систему налогообложения на территории 
столицы. Предприниматель получает детализированный 
отчет, консультацию нашего специалиста и возможность 
использовать геоаналитический сервис в течение не-
скольких дней, что позволяет подробно изучить целевую 
аудиторию, проанализировать конкурентов и опреде-
лить перспективы ведения бизнеса в выбранной локации. 

СТАНИСЛАВ 
ИВАНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ГБУ МАЛЫЙ 
БИЗНЕС МОСКВЫ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Вчера в соцсетях Сергей 
Собянин рассказал о ра-
боте Московского авиа-
ционного центра. С нача-
ла 2024 года санитарные 
вертолеты МАЦ эвакуиро-
вали в городские больни-
цы 308 пострадавших 
и соматических больных, 
а пожарная авиация уча-
ствовала в ликвидации 
11 крупных возгораний.
Сейчас разрабатываются 
две программы, которые 
позволят обучать пилотов 
управлять и пожарными, 
и санитарными вертолета-
ми. В этом году обучение 
прошли уже более 150 че-
ловек.

КСТАТИ

Досье
Максим Леонидович 
Демченков родился 
5 декабря 1977 года 
в поселке Томилино Мо-
сковской области. 
В 1997 году окончил Мо-
сковский автомобильно-
дорожный колледж, по-
лучив специальность 
«техник-механик по ре-
монту дорожных машин 
и оборудования».
В 2001 году получил ди-
плом Московского госу-
дарственного строи-
тельного университета, 
где учился на инженера-
строителя. До этого за-
нимал различные долж-
ности в коммерческих 
организациях.
Также он работал на-
чальником участка в го-
сударственном бюджет-
ном учреждении «Жи-
лищник района Орехо-
во-Борисово Южное». 

Премьера рубрики 

День мэра

Точка роста

Бодрое утро

Итоги исполнения бюджета столицы за январь–сентябрь 2024 года

204,2
Региональные и местные 
налоги и сборы

384
Неналоговые 
доходы

501
Программа «Развитие 
транспортной системы»

483
Программа «Социальная 
поддержка жителей 
Москвы»

>335
Программа «Столичное 
образование»Москвы»

440
Программа «Московское здравоохранение» 
(с учетом средств фонда обязательного 
медицинского страхования: 
более 736 миллиардов рублей)

По данным Департамента финансов Москвы

ДОХОДЫ МОСКОВСКОГО БЮДЖЕТА 
МЛРД РУБЛЕЙ

ОСНОВНЫЕ РАСХОДЫ МОСКОВСКОГО БЮДЖЕТА 
МЛРД РУБЛЕЙ

РЕГИОНАЛЬНЫЕ, МЕСТНЫЕ 
И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ МЛРД РУБЛЕЙ

Общий объем доходов

Налоговые доходы

Налог на доходы 
физических лиц (НДФЛ) 

Налог на прибыль 
организаций 

2974,7 
миллиарда рублей 
составили столичные 
расходы с января 

по сентябрь 
этого года

3562,3 

3105,3

1454,5

1163,5
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Начинающие бизнесмены узнают нюансы работы по франшизе

ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) оказывает всесторон-
нюю бесплатную поддержку 
столичным предпринимате-
лям. Ежемесячно проходит 
более 50 обучающих меро-
приятий для людей, занима-
ющихся предприниматель-
ской деятельностью. Одно 
из них будет интересно тем, 
кто думает заняться фран-
чайзингом.

Конференция «Вырасти вместе 
с франшизой — 2024» пройдет 
на площадке «Цифровое дело-
вое пространство» 11 ноября. 
Работу конференции откроет 
сессия «Лидеры рынка фран-
чайзинга — взгляд в будущее». 
Также участники мероприятия 
вместе с экспертами обсудят 
текущую ситуацию и перспек-
тивы рынка франчайзинга 
в различных сферах, поговорят 

о преимуществах запуска и ве-
дения бизнеса по франшизе, 
познакомятся с правилами 
и критериями выбора фран-
шизы и многими другими 
аспектами и стандартами ра-
боты в этом направлении. 
Одной из участниц конферен-
ции «Вырасти вместе с фран-

шизой» станет управляющий 
партнер актерской школы для 
детей и подростков Дарья Бе-
резенцева.
— Я решила принять участие 
в этой конференции, потому 
что мне нравятся проекты 
МБМ: они информативны 
и очень полезны для пред-

принимателей, — говорит 
Дарья Березенцева. — Как 
достаточно активный участ-
ник разных мероприятий 
и обучающих проектов МБМ, 
могу сказать, что их польза 
еще и в том, что ты встреча-
ешься с людьми, которые 
проходят тот же самый путь 

в бизнесе, или с опытными 
наставниками, которые дают 
полезные советы или подска-
зывают интересные идеи. 
Так что эти встречи, деловые 
знакомства, общение очень 
важны для развития своего 
дела. 
Но основной причиной, по ко-
торой Дарья Березенцева ре-
шила принять участие в кон-
ференции, стал чисто практи-
ческий интерес, так как в на-
стоящее время она активно 
занимается упаковкой фран-
шизы для своей актерской 
школы.
— У нас есть желание расши-
рять свою деятельность в дру-
гих городах России, а возмож-
но, даже в странах ближайше-
го зарубежья, — поясняет 
она. — Сейчас, как говорится, 
в процессе, мы сталкиваемся 
с определенными вопросами, 
проблемами, и, главное. мы 
пытаемся оценить, стоит ли 
нам делать те или иные шаги, 
будут ли они полезны. Вот, на-
пример, упаковывая франши-
зу, мы стали считать бюджет 
и рассчитывать, какого разме-

ра должен быть паушальный 
взнос (разовый платеж за 
право работать от имени 
бренда — «ВМ») и какого раз-
мера должно быть роялти (ре-
гулярная денежная компенса-
ция за использование франши-
зы. — «ВМ»). В процессе при-
шло понимание, что для 
разных городов эта стоимость 
очень сильно варьируется. 
Подобных моментов, которые 
стоит тщательно обдумать 
при планировании франчай-
зинга, обычно возникает не-
мало. Участие в конференции 
может стать хорошей старто-
вой площадкой для предпри-
нимателей, осваивающих это 
направление.
Кроме того, в рамках меро-
приятия будет возможность 
получить индивидуальную 
консультацию эксперта по во-
просам развития, продвиже-
ния и ведения своего дела. 
Зарегистрироваться на кон-
ференцию и узнать подробно-
сти можно на сайте МБМ 
mbm.mos.ru.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Медицинские династии 
в столичных клиниках 
не редкость. Так, в больнице 
имени Буянова работают 
отец и сын — Александр 
Алексеевич и Александр 
Александрович Новицкие. 

Александр Алексеевич — оф-
тальмолог-хирург высшей ка-
тегории. За несколько десят-
ков лет работы он помог ре-
шить проблему со зрением 
тысячам пациентов. В сред-
нем в год он проводит порядка 
двух тысяч операций. А еще 
Александр Алексеевич привел 
в профессию своего сына. 
— У Александра стаж более 
13 лет, но на приемах он при-
сутствовал с детства. Когда 
сына оставить было не с кем, 
я брал его на работу, — рас-
сказывает главный офтальмо-
лог Южного округа столи-
цы. — Он уже тогда говорил, 
что будет врачом, как и я. Мы 
в семье это стремление под-
держивали, после окончания 
школы метаний, куда пойти 
учиться, у сына не было. Он 
знал, что будет офтальмоло-
гом. Сейчас Александр врач 
первой категории, кандидат 
наук, не останавливается на 
достигнутом. Идет вперед, 
ставя перед собой все новые 
цели. И я горжусь им и как сы-
ном, и как сотрудником. Алек-
сандру Александровичу всего 
35 лет, он востребованный 
специалист, который регуляр-
но проводит операции, помо-
гая людям вернуть нормаль-
ное зрение. 
— Я с малых лет знал, что свя-
жу свое будущее с медици-
ной, — подтверждает Алек-
сандр Александрович. — В се-
мье у нас все доктора, ма-
ма — дерматолог-венеролог, 
папа — хирург-офтальмолог. 
Конечно, я тоже хотел быть 
врачом, в школе учился в спе-
циализированном медицин-
ском классе, после поступил во 
Второй медицинский универ-

ситет. Был на разных кафе-
драх, тщательно выбирал спе-
циализацию. Пробовал мно-
гое, но понял, что пойду по 
стопам отца. Мне ближе то, 
чем занимается папа. Я видел, 
как он делает операции, и, по-

верьте, это было очень краси-
во! Сердце наполнялось радо-
стью и восторгом, когда отец 
за 10–15 минут возвращал лю-
дям зрение, и я считал его вол-
шебником! И верил в чудеса! 
Конечно, я тоже хотел вершить 
такие сказочные истории. 
Студенческие годы, практика, 
теория, первый рабочий день, 
первая операция, волнения 
и радость — человек снова ви-
дит мир в ярких красках!
— После операций пациенты 
всегда говорят «спасибо», 
и мне приятно, что наш кол-
лектив справился с задачей 
и качественно выполнил рабо-
ту, — продолжает Александр 
Александрович. — В неделю 
я делаю примерно 20 опера-
ций, но их итог зависит от 
каждого сотрудника нашего 
отделения, от администрато-
ра, медсестры, санитарки. 
Каждый делает свою работу 
на «пять», вот и результат по-
лучается ожидаемый — отлич-
ный. Жаль, что пока не все бо-
лезни поддаются лечению. 
И иногда мы перед ними бес-
сильны. Однако наука не сто-

ит на месте, поэтому список 
неизлечимых болезней, уве-
рен, будет сокращаться. 
Такого же мнения придержи-
вается и Александр Алексее-
вич. А ему есть с чем сравни-
вать — свою первую опера-
цию он сделал 40 лет назад. 
— В 1984 году я был ординато-
ром первого курса. Тогда тех-
ника была совсем другой, — 
вспоминает Новицкий-стар-
ший. — За последние 50 лет 
хирургия в офтальмологии 
изменилась. Лечение глауко-
мы и косоглазия поменялось 
незначительно, а вот опера-
тивное лечение катаракты 
глаза (помутнение хрустали-
ка) шагнуло далеко вперед. 
Раньше искусственные хру-
сталики не ставили, после 
операции пациенты 10 дней 
находились в стационаре, че-
рез 2–4 месяца снимались 
швы и подбирались очки. 
А с нулевых годов оперируют 
через проколы. Восстановле-
ние после такой операции 
идет гораздо быстрее.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Отца и сына объединяет прекрасная 
миссия — возвращать людям зрение

Сегодня на «Доске 
почета» — воспитатель 
детского сада ГБОУ Школа 
№ 49 Ольга Папанова. Она 
работает в детском саду уже 
более 15 лет и безмерно 
любит свою профессию. 
Ольга  Васильевна получила 
высшее педагогическое 
образование, что позволяет 
ей применять свои знания 
педагогики и методов 
воспитания в работе 
с дошколятами. Ее важный 
ответственный труд — это 
и обучение, и воспитание, 
и обеспечение безопасности 
ребят. Воспитатели 
планируют и проводят 
занятия, формируют 
личности детей, учат их 
правилам поведения. Ольга 
Васильевна рассказала, что 
с юных лет планировала 
связать свою жизнь с работой 
с детьми. И если бы не стала 
воспитателем в детском саду, 
то выбрала бы профессию 
учителя начальных классов.
ФОТО: ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА

С начала года город выделил 100 земельных 
участков для строительства домов по программе 
реновации. 
Так, в районе Южное Бутово выделили участок площадью 
около 1,2 гектара на Ливенской улице. Здесь планируют 
возвести жилой комплекс. Общая площадь выделенных 
участков составляет 56,97 гектара. 
■
Около 500 студентов прошли стажировки 
на предприятиях «Технополиса Москва» 
с начала года. 
Практику в рамках проекта «Техностажировка» проходили 
будущие инженеры. Предприятия отбирали самых спо-
собных студентов. Будущие специалисты стажировались 
на производствах микроэлектроники, медицинских пре-
паратов, чипов и других предприятиях. 
■
Началась регистрация на деловую программу 
VII молодежного форума «Наследие». 
Программа пройдет 21 и 22 ноября. Тема пленарного за-
седания — «Сохранение культурного наследия как одна 
из основ устойчивого развития мегаполиса». Зарегистри-
роваться можно на сайте форума. 
■
Активные граждане оценят итоги благоустройства 
общественных пространств. 
Участники проекта «Активный гражданин» дадут оценку 
благоустройству сада «Аквариум», улицы Сергия Радо-
нежского, Кадашевской набережной и медиапростран-
ства на пересечении Тверского бульвара и Большой Ни-
китской улицы. 

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

15 октября. Новицкие на рабочем месте — сын Александр Александрович (слева) и отец 
Александр Алексеевич перед началом трудового дня. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

БЫЛО СТАЛО

5 ноября. Москвичка Алла Андреева любуется видом на Болотную набережную и здание ГЭС-2. Сегодня 
это современное культурное пространство, в стенах которого проходят лекции, встречи, мастер-классы 
и другие события для взрослых и детей. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

2024

ГЭС-2 — одна из старейших электростанций Москвы. В 1990-х комплекс зданий в Якиманке серьезно 
обветшал. В 2006 году ее закрыли из-за избыточной стоимости производимой энергии. Станция стояла 
мертвым грузом почти 10 лет, а потом было решено провести ее реконструкцию.

Год семьи

Серьезный 
малый

Доска почета

1996

Предпринимательство в Москве

По данным Единого реестра субъектов МСП города Москвы на октябрь 2024

КОЛИЧЕСТВО СУБЪЕКТОВ МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА, тысяч единиц

ЧИСЛЕННОСТЬ ЗАНЯТЫХ НА СУБЪЕКТАХ МСП, тысяч человек

Обрабатывающее 
производство

49

Обрабатывающее 
производство

262
Строительство

76
Строительство

243Торговля 
и авторемонт

280

Торговля 
и авторемонт

711

Транспортировка 
и хранение

57
Транспортировка 
и хранение

179
Недвижимость

81
Недвижимость

176
Прочие

339
Прочие

1012

Общее количество 
субъектов МСП

882

Всего по видам 
экономической 
деятельности

2583
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Больница имени Буяно-
ва — одна из лучших кли-
ник Москвы. Открылась 
в 1981 году и тогда назы-
валась «Медсанчасть № 1 
АМОЗИЛ»). Больницу 
строили 15 лет, но резуль-
тат был прекрасный — па-
латы с искусственным 
климатом, системы связи 
«сестра — больной», 
пневмопочта и современ-
ное медоборудование. 
В 2015 году клиника полу-
чила имя одного из своих 
сотрудников — новатора, 
выдающегося врача-хи-
рурга Валентина Михай-
ловича Буянова.

СПРАВКА
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Актер пожелал бойцам удачи 
и скорейшего мира
Актер, телеведущий Оскар 
Кучера посетил Единый 
пункт отбора на военную 
службу по контракту. 

Для Оскара провели экскур-
сию по Единому пункту отбо-
ра, рассказали о принципах 
его работы. 
— Самое главное, что меня 
радует, — это то, что в Рос-
сии начали понимать, как 
с уважением отнестись к лю-
дям. В последнее время это 
демонстрирует и МФЦ. 
В Еди ном пункте отбора от 
захода до отправления для 
кандидатов проходит два ча-
са. Здесь проходишь все: мед-
комиссию, психологическое 
освидетельствование, сда-
ешь анализы, — отметил 
Оскар Кучера. 
Действительно, Единый пункт 
отбора на военную службу по 
контракту, как и столичные 
центры госуслуг, работает по 
принципу «одного окна». Да-
же медицинская лаборатория 
находится в том же здании. 
Оскар Кучера посетил пункт 
отбора в выходной день, и да-
же в это время в пункте было 

не мало желающих заключить 
контракт. 
— Мне рассказали, что быва-
ют серьезные наплывы — по 
400 человек в день. Сейчас 
здесь достаточно свободно, но 
люди есть. Мы сходили в пункт 
отправления — там находи-
лось человек 40. И все это до-
бровольцы, люди идут сами, 
никого не тащат силком, — 
подчеркнул Оскар Кучера. 

Актер пообщался с готовящи-
мися к отправке бойцами, 
сделал несколько совмест-
ных снимков. 
— Во-первых, желаю всем во-
енного фарта. Во-вторых — 
скорейшего мира. Мне, не-
смотря на то что я горд, что 
у нас такое количество добро-
вольцев, хочется, чтобы защи-
та Родины проходила в мир-
ное время, — сказал Оскар 
Кучера. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту на-
ходится по адресу: улица 
Яблочкова, дом 5, строение 1. 
Прием граждан по будням ве-
дется с 9:00 до 18:00, в суббо-
ту — до 16:00, по воскресе-
ньям — до 15:00. Записаться 
на визит можно на официаль-
ном сайте мэра Москвы mos.
ru. Дополнительную инфор-
мацию о прохождении служ-
бы по контракту и мерах под-
держки военнослужащих и их 
семей можно получить по те-
лефону горячей линии (117) 
или в чат-боте @MskContract_
bot в мессенджере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Освоили искусство 
пилотирования дронов

Вчера инструкторы центров 
военно-спортивной подго-
товки и патриотического вос-
питания молодежи «ВОИН» 
научили школьников спасать 
жизни и управлять дронами. 
Мероприятие прошло в рам-
ках Федерального просвети-
тельского марафона «Зна-
ние. Первые» от Российского 
общества «Знание». 

Один из юных гостей учится 
собирать модель учебного 
дрона под зорким взглядом за-
местителя директора филиа-
ла Центра «ВОИН» в Мурман-
ской области Валентина Ков-
туна. Процесс кажется до-
вольно простым. После 
успешной сборки инструктор 
обучает школьников пилоти-
рованию дроном на компью-
терном симуляторе, управляя 
джойстиком. А затем ребята 
принялись запускать уже на-
стоящие беспилотники.
— А вот представлена модель 
квадрокоптера с тепловизион-
ной камерой, — говорит Ва-
лентин Ковтун. — Его исполь-
зуют во время поиска и спасе-
ния людей. Например, службы 
МЧС. С помощью дрона мож-

но даже увидеть путевой след 
человека, он остается на про-
тяжении какого-то времени.
Ребята также попробовали со-
брать пистолет Макарова. 
Фишка в том, что они делали 
это в очках виртуальной ре-
альности.
Рядом есть интересная зона 
по тактической медицине, 
возле которой собрались бло-
геры Арина Дубкова, Денис 
Башакин и Людмила Юдина. 

Как проводить сердечно-ле-
гочную реанимацию, им рас-
сказывает руководитель на-
правления по тактической 
медицине в филиале Ямало-
Ненецкого автономного окру-
га Центра «ВОИН» Максим 
Берестяный. Для наглядности 
используется интерактивный 
манекен «Леонардо», а также 
жгуты и турникеты для оста-
новки кровотечений. 
— Важно учесть скорость дви-
жения и глубину компрессии 
во время сердечно-легочной 
реанимации, — говорит Мак-
сим Берестяный. — И отслежи-
вать правильное положение 
рук на грудной клетке, объем 
вдуваемого воздуха.
Блогер Людмила Юдина с эн-
тузиазмом наблюдает за дей-
ствиями инструктора, чтобы 
потом все повторить самой. 
И ей это прекрасно удается.
— Ты настолько хочешь по-
мочь человеку, что в моменте 
появляется азарт, — делится 
Людмила. — Когда у тебя не 
получается, вроде бы должны 
опускаться руки, но ты дела-
ешь все, чтобы спасти.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Враг бежал, бросив 
сослуживцев 
Ефрейтор Николай Иго-
шин (1) вел наблюдение 
на посту. Он обнаружил, 
что группа украинских бо-
евиков совершила рота-
цию и направилась в сто-
рону оборонительных по-
зиций российских войск. 
Ефрейтор оперативно до-
ложил об этом штабу, а за-
тем поднял в воздух дрон-
камикадзе и направил его 
в скопление украинских 
радикалов. Точным ударом 
Николай Игошин уничто-
жил более половины вра-
жеской группы. Оставшие-
ся в живых пехотинцы ВСУ 
отступили, бросая своих 
раненых сослуживцев 
на поле боя.
Благодаря бдительности 
ефрейтора Николая Игоши-
на и своевременному удару 
беспилотником готовящая-
ся атака боевиков на пози-
ции ВС РФ была сорвана.

Взяли важный опорный 
пункт противника
Майор Василий Федо-
тов (2) командовал мото-
стрелковой ротой. Вместе 
с подчиненными ему пред-
стояло штурмовать тща-
тельно укрепленный опор-
ный пункт украинских на-
ционалистов на одном 
из важных тактических на-
правлений. Скрытно подо-
бравшись к опорнику про-
тивника с разных направ-
лений, мотострелки заняли 
позиции. Василий изучил 
местность, выстроил систе-
му огня и определил секто-
ры обстрела. Затем он дал 
команду на штурм. 
Под шквальным огнем 
украинским националистам 
пришлось несколько часов 
удерживать оборону. Пыта-
ясь остановить наступление 
российских военнослужа-
щих, радикалы открыли от-
ветный минометный огонь.

Майор Федотов оценил си-
туацию и лично отправился 
к позициям противника. 
Он подобрался незаметно 
и прицельным выстрелом 
из гранатомета уничтожил 
минометный расчет. 
В результате украинские 
националисты потеряли 
большую часть своих сил 
и спешно отступили.
Майор Василий Федотов 
вместе с подчиненными 
смог закрепиться на новом 
рубеже и дождаться под-
крепления. За это время 
бойцы также отразили не-
сколько атак укронацистов, 
которые пытались вернуть 
утраченный опорный пункт.
Благодаря смелости и ре-
шительным действиям 
майора Василия Федотова, 
а также отваге и слажен-
ным действиям его подчи-
ненных ВС РФ нанесли 
большой урон боевикам 
и смогли овладеть важным 
опорным пунктом.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Киев учится применять «грязные бомбы»
Министерство обороны Российской Федерации продол-
жает изучать материалы о нарушениях Украиной вопро-
сов, касающихся радиационной безопасности. Об этом 
вчера заявил начальник войск РХБ защиты ВС РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Кириллов. Он подчеркнул, что Укра-
ина стала одним из основных импортеров отработавшего 
ядерного топлива. Маршруты поставок организованы че-
рез Польшу и Румынию.
— Особую настороженность вызывает представленный 
на слайде доклад секретаря Совета национальной безо-
пасности Украины премьер-министру Шмыгалю. В нем со-
общается об утрате 68 источников ионизирующего излу-
чения, в том числе высокоактивных, которые находились 
в Институте метрологии в населенном пункте Липцы Харь-
ковской области. В докладе отмечено, что «…утрата кон-
троля за источниками ионизирующего излучения класси-
фицируется как радиационная авария…» — сообщил 
Игорь Кириллов.
Также генерал-лейтенант подчеркнул, что сотрудников 
Службы безопасности Украины (СБУ) обучают вопросам 
применения «грязной бомбы», ее изготовления и подрыва 
в месте массового скопления людей. Это следует из мето-
дических материалов, по которым происходит обучение 
представителей СБУ.
— Обращаю внимание, что одной из приоритетных целей 
вторжения ВСУ на территорию Курской области был за-
хват Курской атомной электростанции, — добавил Игорь 
Кириллов. 
По данным Минобороны РФ, Украина планировала задей-
ствовать в захвате Курской АЭС 20 тысяч человек личного 
состава, 27 танков, 50 единиц бронетехники, 30 единиц 
ствольной артиллерии, а также 5 установок реактивных 
систем залпового огня.
■
Уверенно продвигаются вперед
Вооруженные силы РФ освободили два населенных пун-
кта Купянского района за прошедшую неделю. Такое уве-
ренное положение российских войск в Харьковской обла-
сти открывает путь для наступления в направлении Купян-
ска — Узлового и Боровой на купянском направлении. 
Об этом сообщил глава военно-гражданской администра-
ции Харьковской области Виталий Ганчев.
■
Нанесли сокрушительные удары
Вооруженные силы России за минувшие сутки поразили 
инфраструктуру военных аэродромов противника, цеха 
производства ракет, объекты энергетики, обеспечиваю-
щие ВСУ. Об этом сообщили в Минобороны РФ. 
Также, по данным ведомства, ВСУ за минувшие сутки по-
теряли до 560 человек и 2 бронетранспортера М113 в зоне 
ответственности группировки «Центр». 
Группировка войск «Запад» ликвидировала до 510 ради-
калов, улучшив свое тактическое положение. А группи-
ровка войск «Восток» уничтожила до 120 укронацистов 
и отразила две контратаки.
Южная группировка войск ликвидировала до 580 боеви-
ков ВСУ, а «Северная» — до 70 радикалов, уничтожив 
при этом вражеский склад боеприпасов. 
■
Доноры помогают раненым
Военно-медицинские организации отправили более 22 ты-
сяч литров крови в зону спецоперации за все время ведения 
боевых действий. Об этом рассказала статс-секретарь, за-
меститель министра обороны России Анна Цивилева. 
Она также добавила, что свыше 26 тысяч литров крови бы-
ли перелиты раненым в стационарах военных госпиталей.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Мариупольский филиал 
НВМУ — это уникальный 
учебный комплекс. Вла-
димир Путин поручил 
возвести его сразу после 
своей поездки в город 
в марте 2023 года. А уже 
в июле 2024-го руковод-
ство училища доложило 
Верховному главноко-
мандующему о заверше-
нии строительства. Здесь 
самые современные клас-
сы. Есть кабинет подво-
дной робототехники 
с бассейнами и интерак-
тивный класс с копией ка-
питанской рубки.

КСТАТИ

Н а плацу 240 ка-
детов в черных 
мундирах с бес-
козырками на 
головах строй-

ными рядами замерли в ожи-
дании одного из важных со-
бытий в их жизни. Через не-
сколько минут им предстоит 
произнести первую в истории 
Мариупольского филиала На-
химовского военно-морского 
училища (НВМУ) Миноборо-
ны РФ клятву.
Бывшие школьники 5–7-х 
классов два с половиной меся-
ца готовились к этому собы-
тию, оттачивая строевой шаг. 
Почетное право произнести 
торжественную речь от лица 
нахимовцев выпало семи-
класснику Алексею Кваснико-
ву из Мелитополя.
— Я приложил много усилий, 
чтобы меня выбрали для этой 
роли, — вспоминает юный 
нахимовец. — Хотел, чтобы 
родители гордились мной, по-
этому летом специально тре-
нировал голос.
Впереди семь лет учебы 
и жизнь по строгому графи-
ку, но его это не пугает. Он 
готов идти до конца, а вместе 
с ним плечом к плечу его со-
курсники.
Иван Клесов приехал в Мари-
уполь из Таганрога. Однажды 
он увидел объявление о набо-
ре в это училище и сразу же 
сообщил своим родителям, 
что хочет туда поступить. Ма-
ма долго сомневалась, но 

отец, офицер МВД, поддер-
жал желание сына.
— Иван всегда тянулся к воен-
ной службе и к морю, да 
и я сам в детстве мечтал быть 
кадетом, но тогда подобных 
училищ было мало, — расска-
зывает отец Ивана. — А тут до 
Мариуполя всего час езды, до-
рога хорошая, очень красивое 
современное училище, все но-
вое. Уверен, что мой сын ста-
нет офицером и свяжет свою 
жизнь с ВМФ.
Командиры с надеждой смо-
трят на пополнение. Они уве-
рены, что из юных дарований, 
стоящих в едином строю, по-
лучатся отличные офицеры.
— Я вспоминаю, с каким тре-
петом ребята впервые надели 
форму. Они относятся к ней 
с должным уважением. Азарт, 
с которым они ходят на заня-
тия, меня просто восхищает, 
особенно когда дело касается 
военно-прикладных дисци-
плин. Это для них новое на-
правление, с которым в обыч-
ных школах они не сталкива-
лись, — отмечает преподава-
тель Андрей Капранчиков.
Процесс клятвы был похож на 
военный парад, только вме-
сто оружия нахимовцы дер-
жали букеты цветов, которые 
вручили преподавателям.
— Училище с большой любо-
вью и вниманием будет отно-
ситься к своим воспитанни-
кам и сделает все для того, 
чтобы в будущем это были са-
мые лучшие люди нашей стра-

ны! — сказал начальник учи-
лища Сергей Екимов.
После исполнения гимна на-
чалась церемония принесе-
ния клятвы. В ходе нее все ре-
бята по очереди произнесли 
слова обещания, которому 
они должны будут следовать 
на протяжении семи лет обу-
чения. Звонкие юные голоса 
наполняли плац, а родители 
не сдерживали слез.
Приняли клятву нахимовца 
и вручили новобранцам па-
мятные значки ветераны 
ВМФ. Многие из них приеха-
ли из Севастополя.
— Много лет назад, когда мне 
было 13, так же стоял на пла-
цу в Севастополе и давал 
клятву. Прошло уже более по-
лувека, а я помню этот 
день, — рассказывает вете-

ран ВМФ, капитан 2-го ранга 
Николай Павлов.
Офицер-подводник не раз вы-
ступал перед курсантами и ка-
детами, но сегодня особый 
случай — первая присяга в но-
вом филиале на берегу Азов-
ского моря в Мариуполе.
— Я с малых лет, как и вы, то-
же начинал в Нахимовском 
училище и ни одного дня не 
жалел о том. Я горжусь тем, 
что я военный моряк. Удачи 
вам, семь футов под килем! — 
напутствовал Павлов.
После торжественной клят-
вы нахимовцы прошлись 
маршем перед преподавате-
лями и гостями. Затем воспи-
танников отпустили в первое 
в их жизни увольнение.
Учебных кабинетов военно-
го-морского училища осна-

стили современным обору-
дованием. В кабинете биоло-
гии под защитными чехлами 
стоят ряды мощных микро-
скопов. А во время уроков 
анатомии воспитанники 
училища будут углубленно 
изучать основы медицин-
ской подготовки.
— Итогом окончания учебно-
го года будет летняя морская 
практика. Это обязательный 
и важный элемент учебной 
программы. Подготовка бу-
дет спланирована в зависи-
мости от возрастной катего-
рии, — рассказал замести-
тель начальника училища Вя-
чеслав Еленин.
Со следующего года филиал 
Нахимовского училища, рас-
считанный на 560 мест, будет 
заполнен полностью.

Первые воспитанники училища 
принесли клятву верности

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне спецоперации. Он побывал 
на торжественной присяге первых 
нахимовцев из Мариуполя.

4 ноября. Первые курсанты филиала Нахимовского военно-морского училища в Мариуполе приносят присягу. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

ВИКТОР КУТУЗОВ
ПОМОЩНИК ИНСТРУКТОРА 
ПСКОВСКОГО ФИЛИАЛА ЦЕНТРА 
ВОИН 

Сегодня мы показываем 
мастер-класс по сборке и раз-
борке автомата Калашникова.
А после ребята пробуют сде-
лать это самостоятельно, но 
под чутким руководством ин-
структоров. Вообще сборке 
оружия школьники смогут об-
учиться в специальных груп-
пах. Весь курс занимает где-то 
полгода. Инструкторы под-
робно рассказывают детям, 
для чего именно служит авто-
мат и как с ним обращаться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За первый год службы 
военнослужащие 
по контракту получают 
более 5,2 миллиона руб-
лей. В эту сумму входят 
ежемесячное денежное 
довольствие, москов-
ские и федеральные ме-
ры поддержки военнос-
лужащих, а также еди-
новременная выплата, 
установленная по реше-
нию правительства Мо-
сквы, составляющая 
1,9 миллиона рублей 

ВАЖНО

4 ноября. Представитель Единого пункта отбора Михаил Горбунов (справа) проводит экскурсию 
для актера Оскара Кучеры. ФОТО: ЕКАТЕРИНА ХОРОШИЛОВА

5 ноября. Заместитель директора филиала Центра «ВОИН» в Мурманской области Валентин 
Ковтун рассказывает школьникам об особенностях квадрокоптера с тепловизионной камерой.
ФОТО: АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
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Географы успевают вести исследования, 
писать работы и играть на гитаре
Вчера в Московском государ-
ственном университете име-
ни М. В. Ломоносова (МГУ) 
стартовал фестиваль «День 
географа». На протяжении 
недели студенты и препода-
ватели примут участие 
в различных мероприятиях. 
Корреспондент «ВМ» узнала, 
чем сегодня живут молодые 
географы МГУ.

На геофаке МГУ всегда было 
много кафедр разной направ-
ленности. Для сплочения сту-
дентов в 60-х годах уже про-
шлого века в университете 
придумали День географа.
— Тогда его еще не отмечали 
централизованно. В рамках 
праздника проходили отдель-
ные единичные мероприятия, 
участие в которых принимали 
студенты и преподаватели, — 
рассказывает председатель 
студенческой комиссии про-
фкома географического фа-
культета МГУ Николай Бело-
ножкин.
Он добавляет, что после 1980–
1990-х годов этот праздник 
почти перестали отмечать. Си-
туация изменилась в 2018-м, 
когда команда активистов сту-
денческого профкома МГУ ре-
шила вновь проводить меро-
приятия, приуроченные к это-
му дню.
— Наш День географа — это 
комплекс развлекательных, 
музыкальных и интеллекту-
альных мероприятий. На не-
которых из них студентам 
предстоит постоянно менять-
ся командами, чтобы у них 
была возможность завести 
новые знакомства. В соревно-
ваниях также участвуют 

и преподаватели, — делится 
подробностями о фестивале 
Белоножкин.
Он отмечает, что преподава-
тели, как и их студенты, всег-
да рады новым знаниям, а так-
же не прочь проверить уже 
имеющиеся. Кроме того, пре-
подавателям нравится прово-
дить время со своими учени-
ками и во внеурочное время.
— Завершает фестиваль «Ве-
черняя гитара». У нас учится 
много людей, которые любят 
музыку, поэтому одна из на-
ших традиций — музыкаль-
ные вечера. На них в теплом 
кругу свои номера показыва-
ют и преподаватели, и студен-
ты, — добавляет Николай.
Хорошо провести время вме-
сте можно в экспедициях, ко-
торых у ребят с геофака быва-

ет довольно много. В рамках 
таких поездок ребята посеща-
ют не только разные города 
России, но и другие страны.
— Трудно сказать, где наши 
географы не бывали. Сейчас, 
конечно, в некоторые госу-
дарства мы попасть не можем. 
Но вместо них практики часто 
проходят в странах СНГ, а так-
же в Китае. Некоторые наши 
студенты потом даже продол-
жают там обучение, — расска-
зывает Николай Белоножкин.
Конечно, молодые географы 
большое внимание уделяют 
и научной деятельности: они 
создают проекты и пишут ис-
следования.
— Например, один мой това-
рищ занимается вопросом от-
ложения редкоземельных ме-
таллов в устьях рек. Это очень 

интересная и прибыльная те-
ма. За много тысяч лет из раз-
мыва пород натекает много 
металлов, которые скаплива-
ются в устьях рек, откуда их 
можно добывать, — уточняет 
Белоножкин.
Кроме того, большое внима-
ние студенты уделяют вопро-
сам использования в работе 
искусственного интеллекта. 
Его можно применять в по-
стройке, например, метеоро-
логических моделей и про-
гнозов. Также ИИ пытаются 
использовать в картографии. 
Но это получается не всегда, 
потому что нейросети лучше 
понимают точные алгорит-
мы, а не пространственные 
явления.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Октябрь 2024 года. Студент географического факультета МГУ 
Николай Белоножкин проверяет оборудование геодезистов

Раскрыли особенности 
культурной столицы года

Юные участники конкурса 
покажут, где воевали их предки

В Парке культуры и отдыха 
«Ходынское поле» продол-
жается фотовыставка «Ниж-
ний Новгород. Культурная 
столица 2024 года».

В экспозиции представлены 
32 лучшие работы, на кото-
рых изображены прошедшие 
в Нижнем Новгороде культур-
ные и научные мероприятия. 
Фотографии раскрывают осо-
бенности жизни и традиций 
Нижегородской области во 
всем их многообразии. 
В пресс-службе организато-
ров фотовыставки отметили, 
что за 2024 год в городе на 
Волге и области было органи-
зовано около 150 различных 
мероприятий, в которых уча-
ствовали тысячи людей. 

— Среди них — масштабные 
выставочные проекты, теа-
тральные премьеры, фестива-
ли, исторические реконструк-
ции и викторины, спортивные 
игры и соревнования, — рас-
сказали в пресс-службе. — Фо-
токадры расположены в хро-
нологическом порядке. Пер-
вая фотография рассказыва-
ет о праздновании Рождества 
в Арзамасе, который распо-
ложен в Нижегородской об-
ласти. Завершается экспози-
ция работой о масштабном 
выставочным проекте «Древ-
ний Египет. Искусство бес-
смертия».
Посетители смогут увидеть 
выставку до 15 декабря.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Продолжается прием видео-
роликов на Всероссийский 
конкурс по обмену видеоот-
крытками «Смотри, это Рос-
сия!». Тема V юбилейного се-
зона посвящена 80-летию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне.

Участникам предлагают снять 
ролик продолжительностью 
не более трех минут и загру-
зить его на российский видео-
портал. В своих проектах ре-
бята могут рассказать о вкла-
де в победу в Великой Отече-
ственной войне своих 
предков. Например, где они 
воевали или в каких сражени-
ях участвовали, а также пока-
зать их награды.

— Мы вместе с членами орг-
комитета рады, что в итоге 
удалось найти тот формат ме-
роприятия, который оказался 
интересен детям, — отмечает 
глава Республики Саха Айсен 
Николаев.
Благодаря проекту процесс 
изучения истории, культуры 
и традиций страны стал еще 
легче и интереснее для наших 
детей, подчеркивает Айсен 
Николаев. 
— Миссия конкурса в том, 
чтобы дети из разных регио-
нов приобрели новых дру-
зей, — добавляет Николаев.
Регистрация на конкурс прод-
лится до 24 ноября.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

В атласе собрали быт 
малых народов
В День народного единства 
запущена полная версия он-
лайн-проекта «Интерактив-
ный атлас коренных мало-
численных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока: 
языки и культуры» (Атлас 
КМПС).

Проректор по научной работе 
Российского государственно-
го гуманитарного универси-
тета Ольга Павленко отмети-
ла, что главная идея интерак-
тивного атласа — показать 
историю и культуру 40 наро-
дов из 28 регионов страны. 
— На протяжении 200 лет 
крупными учеными проводи-
лись экспедиции на Север. Их 
материалы также доступны 
в нашем проекте, — объясня-
ет Павленко. 
Атлас КМПС, построенный на 
российских технологиях, до-
ступен всем пользователям 
интернета. 
— В нем сосредоточены куль-
тура и история малочислен-
ных народов, показывается, 
как создавалась среда обита-
ния этносов, расселение по 
территории России. Также ат-
лас раскрывает особенности 
языков коренных народов.
Президент Ассоциации ко-
ренных малочисленных наро-
дов Севера, Сибири и Дальне-
го Востока РФ, сенатор Григо-
рий Ледков отметил, что в соз-
дании атласа участвовали 
сами народы, поэтому он ин-
формативен. 
— Там есть и актуальная ин-
формация: особенности и ос-
новные направления эконо-
мики, культуры и быта, знаме-
нитые писатели и их произве-

дения. При этом атлас будет 
дополняться сведениями о ге-
роях спецоперации, — отме-
тил Ледков.
Научный руководитель про-
екта Валерий Тишков отме-
тил, что Атлас КМПС задумы-
вался как просветительский 
и должен был сделать доступ-
ными накопленные знания. 
По его словам, авторы достиг-
ли желаемого.
— В нем есть разделы о героях 
Великой Отечественной вой-
ны, «Север в лицах». Их запол-
нением занимаются сами 
представители малочислен-
ных народов. Именно они 
включают в списки своих зем-
ляков, — отметил Тишков.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

С егодня в «Доме 
российской кух-
ни» 15 корнеров, 
на которых мож-
но попробовать 

разные диковинные для мно-
гих блюда. Например, калит-
ки — открытые карельские 
пирожки из пресного теста. 
Калитки делают из ржаной 
муки с разными начинками, 
в том числе сладкой. 
— Калитки у нас во главе сто-
ла, — рассказала участница 
гастрономического проекта 
на ВДНХ Ольга Белоногова. 
По ее словам, у гостей калит-
ки пользуются спросом и раз-
летаются мгновенно. 
Среди холодных блюд в фаво-
ритах якутские яства. Сугу-
дай, строганина — гости «До-
ма российской кухни» не упу-
скают возможности отведать 
редкие для столицы блюда. 
— Строганина — одно из ос-
новных блюд северной кухни, 

представляющее собой наре-
занную стружкой заморожен-
ную рыбу, — поясняет участ-
ник проекта Данила Козлов.
Отведать можно также пирог 
«Якутский» с омулем, уху 
тройную «Арктическую», 
грузди сибирские.
— Мне понравились мороже-
ное с можжевельником и кер-
чех с арктическими ягодами. 
Их можно запить арктиче-
ским же чаем, — рассказыва-
ет о своих гастрономических 
открытиях одна из посети-
тельниц Диана Петрова.
За год гости гастрономиче-
ского пространства познако-
мились и с кулинарными изы-
сками из южных регионов 
России: курниками из 
Ростова-на-Дону, дагестан-
скими лепешками с начинка-
ми — чуду, крымскими миди-
ями и другими.
— Наша задача — сделать не-
доступные ранее продукты по-

нятными и узнаваемыми, — 
говорит автор федерального 
проекта «Гастрономическая 
карта России» и куратор «До-
ма российской кухни» на 
ВДНХ Екатерина Шаповало-
ва. — Те же черноморские ми-
дии есть в Крыму, и давно пора 
выводить их из премиального 
сегмента.
По ее словам, есть желание 
познакомить как можно боль-
шее число россиян и туристов 
с уникальными националь-
ными рецептами. А чтобы га-
строномический проект полу-
чил развитие, необходима 
поддержка властей и энтузиа-
стов своего дела.
— Мы хотим, чтобы все эти 
блюда были в кулинариях, ма-
газинах, кафе, доступны для 
доставки, — добавила Екате-
рина Шаповалова.
Сегодня в Москве все больше 
акцентируют внимание на ре-
гиональных особенностях 

и необычных блюдах. Ролла-
ми и пиццей уже никого не 
удивить, а вот бурятской или 
камчатской кухней — пожа-
луйста! Но и она должна полу-
чить распространение, стать 
знакомой и понятной. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Гастрономическое 
богатство большой страны

«Дом российской 
кухни» на ВДНХ 
отметил год с мо-
мента своего от-
крытия. Сегодня 
здесь собраны 
гастрономиче-
ские достижения 
нашей страны. 
Попробовать 
можно блюда 
разных регио-
нов — от Камчат-
ки до Калинин-
града. 

4 ноября. Участница гастрономического проекта на ВДНХ «Дом российской кухни» Ольга Белоногова популяризирует карельскую кухню. Ставка сделана на национальные 
традиции и исконные для региона блюда. К примеру, можно попробовать калитки — карельские пирожки из пресного теста. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Продвижение

Молодые ученые получили 
заслуженные медали
Вчера в рамках Десятилетия 
науки и технологий состоя-
лась церемония награжде-
ния медалями Российской 
академии образования 
«Молодым ученым за успехи 
в науке». На чествовании 
лауреатов конкурса побыва-
ла и «ВМ». 

Российская академия образо-
вания с целью стимулирова-
ния и повышения уровня про-
фильных исследований еже-
годно организует конкурс для 
молодых ученых. Он стал ча-
стью инициативы «Наука по-
беждать» в рамках Десятиле-
тия науки и технологий в Рос-
сии. Это событие традицион-
но привлекает одаренных 
молодых исследователей со 
всех уголков страны. 
Мероприятие началось с от-
крытого диалога, во время 
которого студенты смогли за-
дать интересующие их во-
просы по теме образования 
и науки.
— Это уже девятый год, когда 
молодые ученые и коллекти-
вы награждаются этой пре-
мией. Очень часто у меня 
спрашивают, какие меры под-
держки молодых ученых есть 
в нашей стране. Я считаю, что 
такие мероприятия, как се-
годняшнее награждение, — 
одни из самых действенных 
мер, — рассказала замести-

тель министра науки и выс-
шего образования РФ Ольга 
Петрова.
Одной из победительниц за 
научные достижения в сфере 
практической психолого-пе-
дагогической деятельности 
стала профессор кафедры 
«Промышленная электрони-
ка» Казанского государствен-
ного энергетического универ-
ситета Рафина Закиева.
— Я получила награду за ис-
следование профессиональ-
ного развития студентов. 

Главная идея моей работы за-
ключается в анализе того, 
как наша молодежь обучает-
ся и с какими проблемами 
она сталкивается, — отмети-
ла Рафина.
Вероника Чибисова и Юлия 
Копченова получили медаль 
за то, что смогли придумать, 
как правильно обучить про-
являть эмоции маленьких 
детей.
— Это потенциальная про-
грамма для дошкольного об-
разования по эмоционально-
му развитию детей. Она осно-
вана на мультфильмах, ведь 
через них дети учатся пони-
мать персонажей, считывают 
их эмоции и пытаются по-
нять, как можно взаимодей-
ствовать с людьми, — расска-
зала Вероника Чибисова.
Победители не только награж-
даются денежными призами 
и медалями, но еще и получа-
ют возможность представить 
свои работы на международ-
ных конференциях. По мне-
нию специалистов, это суще-
ственно повышает их профес-
сиональную репутацию. Кон-
курс на получение премии 
проводится ежегодно, а уча-
ствовать в нем могут кандида-
ты в возрасте до 35 лет, кото-
рые имеют высокие достиже-
ния в научной деятельности.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

5 ноября. Манушак Плякич, Вита Фоменко, Лиана Мустаева (слева направо) на торжественной 
церемонии награждения молодых ученых. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

ГАХАРА ШАРУЕВА
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА PR 
И МАРКЕТИНГА ВДНХ
На ВДНХ представлена круп-
нейшая система общепита 
среди парков Москвы. Архи-
тектурный ансамбль позволя-
ет размещать гастрономиче-
ские объекты в удивительных 
локациях. Ярким примером 
является «Дом российской 
кухни». Он уже успел стать 
знаковым местом, где гости 
знакомятся с богатством кули-
нарных традиций страны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Премия «Молодым уче-
ным за успехи в науке», 
учрежденная Российской 
академий образования, 
представляет собой 
важное признание 
достижений молодых 
исследователей, активно 
работающих в различных 
областях науки. Эта на-
града нацелена на под-
держку и стимулирование 
инновационных идей, 
а также на привлечение 
внимания к работам мо-
лодых специалистов, 
сделавших значимый 
вклад в развитие науки 
и технологий.

СПРАВКА

Малочисленные 
народы:

■ По результатам Все-
российской переписи 
населения 2020 года 
по национальному со-
ставу среди коренных 
малочисленных народов 
Севера, Сибири и Даль-
него Востока РФ самым 
малочисленным наро-
дом считаются кереки — 
их осталось всего 
23 представителя.
■ Алюторцев осталось 
всего 97 человек.
■ Энцев, по статистике, 
осталось 203 человека.

ТОП3

Всероссийский День гео-
графа учредили в 2020 го-
ду. Он отмечается 18 авгу-
ста. Возникает вопрос: 
почему студенты и сотруд-
ники МГУ празднуют его 
позже? Они уверяют, что 
тут все просто: летом ре-
бята регулярно ездят 
в разные экспедиции, 
на практику или попросту 
в отпуск. Собраться всем 
вместе сложно, поэтому 
студенческий профком 
принял решение отмечать 
День географа в конце ок-
тября — ноябре. Так у ре-
бят есть время к нему под-
готовиться.
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О
тчет Глобальной ко-
миссии тоже гло-
бальный — 194 стра-
ницы. Его изучение 
напоминает чтение 
Апокалипсиса вслух. 
«Более двух милли-
ардов человек не 
имеют доступа к без-

опасной питьевой воде, а 3,6 миллиарда чело-
век — 44 процента населения Земли — не име-
ют доступа к безопасной санитарии. Каждый 
день 1000 детей умирают из-за отсутствия до-
ступа к безопасной воде. Ожидается, что к кон-
цу этого десятилетия спрос на пресную воду 
превысит ее предложение на 40 процентов. 
Кризис усугубляется — без принятия мер 
к 2050 году проблемы с водоснабжением при-
ведут к сокращению мирового ВВП примерно 
на восемь процентов, а бедные страны стол-
кнутся с потерей 15 процентов. Хуже всего бу-
дет с продуктами питания: более половины 
мирового производства продовольствия при-
ходится на районы с нестабильными тенденци-
ями в области обеспечения водой», — сказано 
в докладе.
— Любые продукты питания — это прежде все-
го вода. Чтобы вырастить тонну пшеницы — не 
говоря уже о производстве хлеба — нужно 
20 тонн воды. Нет воды — нет пшеницы — нет 
хлеба, — пояснил кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Виктор Кудрявцев. — 
И чем более дорогая и полезная сельхозпродук-
ция, тем больше воды для ее производства не-
обходимо. Чтобы, например, корова нагулива-
ла вес, она должна постоянно есть траву, целые 
тонны травы. А трава без воды не растет. Про-
блема нехватки воды автоматически переходит 
в проблему голода.
Британский Институт инженеров-механиков 
(IME) проанализировал данные агротехноло-
гов и составил список: сколько воды нужно для 
производства килограмма того или иного про-
дукта. Больше всего — 17,2 тонны — необходи-
мо для производства кило шоколада: ведь ка-
као-бобы растут только в жарком и влажном 
климате. На втором месте килограмм говяди-
ны — нужно 15,4 тонны воды. Кило барани-
ны — готовьте 10,4 тонны. Чтобы получился 
всего один стакан молока (250 мл), нужна... 
четверть тонны воды.
«Правительства и эксперты значительно недо-
оценили количество воды, необходимое людям 
для достойной жизни. В то время как для под-
держания здоровья и гигиены каждому челове-
ку требуется от 50 до 100 литров в день, на са-
мом деле людям требуется около 4000 литров 
в день для полноценного питания и достойной 
жизни. В большинстве регионов этот объем не 
может быть достигнут на местном уровне, про-
дукты питания, одежду и потребительские то-
вары приходится закупать в других регио-
нах», — сказано в докладе Глобальной комис-
сии по экономике водных ресурсов.

При чем здесь столица

— Раньше воды не хватало точечно, а теперь 
под угрозой целые регионы, — пояснил Виктор 
Кудрявцев. — Причин тут две. Первая — резко, 
до восьми с лишним миллиардов, возросшее 

население планеты. Больше население — боль-
ше нужно воды. Вторая причина нехватки — де-
ятельность самого человека. Если леса выруба-
ют, то влаги с деревьев испаряется меньше. Ес-
ли осушают болота — меньше испаряется с по-
верхности водных источников. Соответственно 
и меньше дождей. Меньше дождей — меньше 
вырастет травы для скота, зерновых культур, 
овощей в открытом грунте. Вот вам и голод на 
пороге.
Профессор Йохан Рокстрем, директор Потсдам-
ского института исследований воздействия на 
климат и один из сопредседателей Глобальной 
комиссии, в интервью изданию The Guardian 
бьет тревогу.
— Вода — жертва номер один климатического 
кризиса. Экологические изменения, которые 
мы наблюдаем сейчас, накапливаются на гло-
бальном уровне, ставя под угрозу стабильность 
всех систем Земли, — говорит профессор. — 
Климатический кризис проявляется прежде 
всего в засухах и наводнениях. А сильная жара 
и пожары возникают из-за глобального поте-
пления: сначала ландшафты высушиваются, 
а потом они сгорают.
Что-то похожее москвичи, да и вся Европейская 
часть России, наблюдали летом 2010-го. Из-за 
недостатка дождей высохли леса и торфяники. 
Затем начались природные и рукотворные — 
из-за непогашенных костров — пожары. Как 
результат, столицу заволокло дымом, а смерт-
ность в Москве выросла с обычных 400 до 
1200 человек в сутки. Так глобальное потепле-
ние и недостаток в атмосфере влаги в букваль-
ном смысле слова погубили тысячи горожан. 

Половина населения Земли уже сталкивается с нехваткой воды, и это число будет расти по мере обострения климатического кризиса, говорится в докладе Глобальной 
комиссии по экономике водных ресурсов. К концу 2029 года спрос на воду на 40 процентов превысит предложение. По мнению экспертов, войны за воду начнутся 

на Ближнем Востоке. Россия начнет продавать воду в Китай. В Европу из-за нехватки воды и снижения урожая и голода двинут миллионы мигрантов.

Самого важного природного ресурса стало остро не хватать

Войны за воду

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Глобальное 
потепление 
и недостаток 
в атмосфере влаги 
буквально погубили 
тысячи горожан 

2 июля. Сельские жители качают воду из скважины в местечке Мудзи, Зимбабве. От засухи в этой стране страдают миллионы человек. Наибольшему риску повергаются дети. Так что войны за воду могут случиться и здесь...

Казалось бы — где недостаток воды и где Мо-
сква? А вот они — рядом. В мире, как выясни-
лось, все очень тесно связано.
— Сейчас мало кто помнит, но Москва после 
2010 года активно помогала области реализо-
вывать программу обводнения торфяников, — 
рассказывает урбанист Григорий Мельник. — 
Мы отправляли в Подмосковье технику, рабо-
чих и инженеров, потому что этот ужас с засу-
хой и пожарами, конечно, повториться не 
должен. Сегодня, как только синоптики объяв-
ляют, что зима была сухой и снежный покров 
в лесах недостаточный, в Подмосковье тут же 
едут бригады коммунальщиков — перекачи-
вать в торфяники воду. 
Впрочем, наши проблемы с водой — и не про-
блемы вовсе. Так, эпизодические и быстро ре-
шаемые трудности. А вот на Ближнем Востоке 
за воду уже воюют.

Начал Израиль

Еще в 1964 году еврейское государство постро-
ило акведук, чтобы добывать воду из Тивериад-
ского озера — крупнейшего пресного водоема 
в регионе. В итоге соседняя Иордания осталась 
практически без воды. Что делать? Лига араб-
ских государств начала строить канал, чтобы 
тоже разжиться пресной водой. Израиль возму-
тился. Конфликт в итоге перерос в так называе-
мую Шестидневную войну, и Израиль сделал 
озеро... своим внутренним водоемом. Лишь 
в 1994-м Израиль и Иордания формально поми-
рились, заключив договор, по которому еврей-
ское государство обязуется поставлять в Иорда-
нию 50 миллионов кубометров воды в год. 
Большая часть этого количества забирается 
прямо из озера, и уровень воды в нем постоян-
но снижается. Так что, возможно, новый кон-
фликт не за горами.
Зреет война за воду между Турцией и Ираком. 
В 2018-м Турция завершила строительство пло-
тины Илису — в 50 километрах от границы 
с Ираком. Это сооружение — катастрофа для 
Ирака. Ведь река Тигр — основной источник 

воды. На территории Ирака река обмелела на-
столько, что в некоторых местах легендарный 
Тигр впервые за всю человеческую историю 
можно перейти вброд. Из-за нехватки воды 
площадь земли для посевов сократилась вдвое, 
а поголовье скота уменьшилось на треть. Недо-
вольство иракцев выливается в демонстрации 
и столкновения.
— Сейчас Ближний Восток сплачивает нена-
висть к Израилю. Но как только она пойдет на 
убыль, арабы передерутся из-за воды, — счита-
ет политолог Григорий Савельев. — Египет 
и Эфиопия, например, делят Голубой Нил — 
правый приток египетского Нила. Индия, 
в свою очередь, пытается «прищемить хвост» 
Пакистану. Ведь там один из немногих источ-
ников воды — река Инд, а она протекает в том 
числе и по Индии. Правительство Индии хочет 
строить на Инде ГЭС. А это значит, появятся 
плотины, и в Пакистане будет меньше воды.
Как пояснил эксперт, на Ближнем Востоке нет 
стран, которые не имели бы «водных» претен-
зий друг к другу. 

Откуда взялись сирийские беженцы

— В этом регионе «вода» и «национальная без-
опасность» — практически одно и то же. После 
того как в Сирии в 2006–2011-х годах была за-
суха, там вспыхнула гражданская война. При-
чем первые массовые антиправительственные 
выступления начались в самых засушливых 
провинциях, — рассказывает Григорий Саве-
льев. — А там и исламские радикалы подтяну-
лись, которых полностью не могут выгнать из 
Сирии до сих пор. К тому же эта страна и сейчас 
имеет с соседями два «водных» конфликта — 
с Израилем из-за использования водосборни-
ков Голанских высот и с Иорданией из-за рас-
пределения воды реки Ярмук.
Недостаток воды, как пояснил эксперт, автома-
тически приводит к голоду. А голод — к войнам 
за источники воды. Так, сирийские водохранили-
ща Тишрин и Табка постоянно переходят из рук 
в руки — от правительственных войск к ради-
кальным исламистам и обратно. Второй резуль-
тат «водных» войн — миллионы беженцев в Ев-
ропу: из Сирии, Иордании, Ирака и других стран.
— Европейский миграционный кризис начался 
осенью 2015 года и продолжается до сих пор, — 
пояснил Григорий Савельев. — Больше того: он 
будет усиливаться. Пока государства и их прок-
си-армии будут воевать между собой за воду, 
граждане станут разбегаться — чтобы не быть 
убитыми и не умереть от голода. И чем даль-
ше — тем больше. «Водные» войны, как, напри-
мер, в Сирии, только начались, а Европу уже 
накрыла волна мигрантов. А куда им еще 
с Ближнего Востока податься? В Китай и Рос-
сию не пустят. Индия — сама бедная. Африка — 
еще беднее. Остается только Европа. Я думаю, 
«водные войны» в итоге приведут к новому «Ве-
ликому переселению народов». 

Под землей тоже сухо

Проблемы, впрочем, не только на Ближнем Вос-
токе. Ученые из США, Саудовской Аравии, Ве-
ликобритании и Швейцарии впервые собрали 

данные с более чем 170 тысяч мониторинговых 
скважин и построили глобальную картину. Ре-
зультат шокировал. Как выяснилось, с 2000 по 
2022 год в 36 процентах скважин уровень воды 
падал со скоростью 0,1 метра, в 12 процентах — 
по 0,5 метра в год. Хуже всего ситуация в неко-
торых районах Испании, Ирана, Китая и США, 
где горизонты теряли воду со скоростью два 
метра в год!
— Мы сравнили эти результаты с данными за 
1980–2000 годы. В каждой третьей скважине 
обмеление ускорилось! Таким образом, ско-
рость падения уровня грунтовых вод в начале 
XXI века выше, чем в конце XX. Да, вполне ожи-
даемо, что подземные водные горизонты резко 
мелеют во всем мире. Но то, с какой скоростью 
это происходит, шокирует, — заявил Nature 
один из авторов исследования, эксперт Высшей 
технической школы Цюриха Хансйорг Сиболд.
Григорий Мельник не удивлен:
— Мало того, что население растет, а значит, 
потребляет больше воды. Оно еще и хочет 
жить красиво: за городом, в своем доме. А где 
воду взять? Нужно пробурить на участке 
скважину, — рассуждает эксперт. — К при-
меру, за последние тридцать лет территория 
в 50 километрах от МКАД и даже дальше — 
сплошные коттеджные поселки. И все «сидят» 
на скважинах. И за рубежом — так же. Ну вот 
и обмеление.

Будем продавать Китаю

Впрочем, согласно публикации того же журна-
ла Nature, к концу ХХI века Россия останется 
одной из немногих стран, где водных ресурсов 
будет достаточно. Причем запасов хватит не 
только для населения, но и на продажу.

— Думаю, питьевой водой мы вскоре начнем 
торговать, — считает Виктор Кудрявцев. — 
Примеров международного сотрудничества 
в этой сфере много. США, например, покупают 
воду у Канады — из водохранилищ на реке Ко-
лумбия. Поставки идут прямо по трубопроводу. 
Турция продает питьевую воду с помощью тан-
керных поставок. Основные покупатели — Из-
раиль, Франция, Южный Кипр. 
Та же Турция, кстати, в течение двух десятков 
лет, с 2002 по 2022-й, продавала воду из реки 
Манавгат Израилю. Всего было поставлено 
50 миллионов «кубов» — за 35 миллионов дол-
ларов. В России же много лет ходят разговоры 
о том, что мы построим трубопровод из Байка-
ла через Монголию в Китай и будем продавать 
китайцам чистую воду.
— Действительно, еще в июне 2011 года тог-
дашнему главе Бурятии Вячеславу Наговицыну 
поступило подобное предложение, — рассказы-
вает доцент кафедры геоэкологии Губкинского 
университета Сергей Якуцени. — Но Минпри-
роды России сочло, что реализация проекта на-
несет экосистеме Байкала ущерб. Однако, на-
пример, воду из Ладожского или Онежского 
озер танкерами вполне можно перевозить 
и продавать. Ее также можно экспортировать 
и по железной дороге — цистернами.
Эксперт сокрушается, что среди стратегий 
и доктрин Минприроды России до сих пор ни-
как не фигурирует наш главный природный ак-
тив — водные ресурсы.
Виктор Кудрявцев между тем уверен: торговля 
водой не за горами. И главным и крупным по-
купателем этого ресурса, по мнению эксперта, 
будет Китай.
— Север Китая уже сейчас водно-недостаточ-
ный регион. Китайцы туда даже воду из реки 
Янцзы планируют перебрасывать. Реализуют 
масштабный проект — 250 кубических киломе-
тров в год, потому что своей воды в северных 
провинциях не хватает, — пояснил эксперт. — 
Так что Китай — реальный покупатель. 
То есть вода, похоже, становится не только эко-
номическим, но и политическим фактором. 
У кого больше водных ресурсов, у того лучше 
развито сельское хозяйство и промышлен-
ность. У того дешевле и себестоимость продук-
ции, потому что воды много. А значит, этот про-
изводитель выигрывает в конкурентной борь-
бе. А кто мощнее экономически, тот сильнее 
и политически. Задача России в этих условиях 
свое водное богатство сберечь. Природные ре-
сурсы планеты, увы, не бесконечны. За воду уже 
воюют, и ярость этих войн с непрекращающим-
ся ростом населения Земли, надо думать, со 
временем только усилится. Теперь ценный ре-
сурс — не только чистая вода из бутылки, но 
и любая пресная — из реки, озера, ручейка и да-
же из самой глубокой скважины. Давайте пом-
нить об этом и думать, как целесообразнее на-
шим пока еще богатством распорядиться. 

России тоже объявляли водную войну. 
В апреле 2014-го Украина перекрыла Се-
веро-Крымский канал. В итоге в Крыму 
стало нечем поливать участки, перекрыва-
ли подачу воды в городах, остановилось 
рисовое производство, погибли несколь-
ко рыбных хозяйств, возникли опасные 
затруднения в работе химических заводов 
на севере полуострова, которым необхо-
димы большие объемы воды для произ-
водства продукции и утилизации отходов. 
Власти активно бурили скважины и разра-
батывали разные проекты добычи воды. 
Например — опреснения морской или до-
бычи пресной воды из-под дна Азовского 
моря. Но — не понадобилось. В первый 
же день СВО наши бойцы разблокировали 
Северо-Крымский канал, восстановив по-
дачу воды на полуостров. Кстати, шлюзо-
вый комплекс канала восстанавливали 
военные: бойцы железнодорожных 
 войск. Неудивительно: вода — продукт 
стратегический.

В ТЕМУ

Арабские страны занимают 9 процентов суши и вмеща-
ют значительное население — 373 миллиона чело-
век. Это больше, чем в США и, скажем, России и Брази-
лии, вместе взятых. Водные же ресурсы всех арабских 
стран оцениваются всего лишь в 0,9 процента сово-
купных мировых запасов. А возобновляемые водные 
источники не превышают одного процента мирового 
потенциала. В результате объем воды на душу населе-
ния здесь неуклонно падает: если в 1960 году эта вели-
чина составляла 3,3 тысячи кубометров на человека 
в год, то в 1990 году — всего 1,3 тысячи. Прогноз 
на 2025 год еще более неутешителен: всего 0,7 тыся-
чи кубометра на человека в год. Это почти в 5 раз 
меньше, чем было еще 65 лет назад, и в 18,5 раза 
меньше среднемирового показателя, ныне составляю-
щего 13 тысяч кубометров воды на человека в год.
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щает на новом месте… Примерно то же самое 
делает и нейросеть. Она не создаст новое, но 
может стать инструментом в руках того, кто на-
полнен собственным содержанием. Жаль, что 
таких творцов сейчас немного…

Подмастерье для художника 

Живописец Елена Архипова — представитель 
классической художественной школы. Она 
окончила Институт имени В. И. Сурикова, регу-
лярно участвует в профильных выставках, вы-
полняет частные заказы и… охотно пользуется 
нейросетями для работы! 
— Художники много времени тратят на черно-
вой этап, — объясняет она. — А нейросети мо-
гут существенно сэкономить время, сделав, 
к примеру, раскадровку к видеоролику или соз-
дать референс для сложных ракурсов и фактур. 
Но я все равно потом правлю представленные 
варианты, потому что у всех нейросетей на се-
годняшний день хромает композиция, да и про-
блема с пальцами до сих пор не решена. Их 
обычно больше, чем нужно, или они склеены 
между собой.

Н
е так давно в миро-
вом художественном 
сообществе разраз-
ился скандал. На го-
сударственном кон-
курсе изящных ис-
кусств в Колорадо 
жюри присудило 
первое место работе 

«Театр космической оперы» неизвестного ранее 
автора Джейсона Аллена. А спустя некоторое 
время выяснилось, что картину сгенерировала 
нейросеть Midjourney. На это сразу отреагиро-
вали художники платформы для диджитал-ис-
кусства ArtStation, устроив бойкот нейросетям. 
После прецедента в сообщество перестали при-
нимать тех, чьи работы даже отдаленно напо-
минали стиль нейросетей! Иллюстраторы воз-
мутились, что за внимание посетителей сайта 
боролись как рисунки, созданные опытными 
авторами, потратившими годы на свое обуче-
ние, так и изображения, сгенерированные ней-
росетью за каких-то пару часов. Впрочем, за 
этой вспышкой неолуддизма* кроется нечто 
большее, чем просто воззвание к справедливо-
сти. Художники боятся остаться без работы. Не-
ужели их страх обоснован и нейросети действи-
тельно легко заменят представителей творче-
ских профессий, а отряд и не «заметит потери 
бойца»? 

Что происходит в черном ящике

Врага, как говорится, нужно знать в лицо. Поэ-
тому я попросила одну из нейросетей расска-
зать о том, как она создает изображения по за-
просу пользователей. Получила следующий 
ответ: 
«После обработки запроса пользователя нейро-
сеть преобразует текст в числовой формат. По-
лучив числовое представление изображения, 
нейросеть обрабатывает его через различные 
слои нейронов. Базовая нейросеть состоит из 
трех слоев искусственных нейронов: входного, 
скрытого и выходного. Входной слой получает 
информацию, например изображение с котом. 
Скрытых слоев может быть несколько. Первый 
определяет форму и текстуру, второй выявляет 
более конкретные детали, например форму 
ушей и морды. Выходной слой выдает оконча-
тельный результат после обработки всех преды-
дущих слоев».

Самое интересное тут — это так называемый 
скрытый слой, или, как его называют програм-
мисты, «черный ящик». Именно в нем творится 
та самая магия преобразования чисел в резуль-
тат. Причем алгоритмы, которые использует 
нейросеть, неизвестны даже разработчику! 
Дело в том, что референсы она ищет в огром-
ном массиве изображений, существующих 
в интернете. Так, я попросила еще одну нейро-
сеть, специализирующуюся на создании изо-
бражений, придумать персонаж для мульт-
фильма про трех медведей. И нейросеть пред-
ложила мне изображение медведя в косово-
ротке. Почему он был одет в косоворотку? 
Возможно, потому, что на просторах сети она 
отыскала изображение русского Ивана-дурака 
в косоворотке. И, ассоциируя трех медведей 
с «русской сказкой», нарядила моего мишку 
так же. А возможно, она нашла закономер-
ность между Иваном в косоворотке и медве-
дем. А может, русских рубах с косым воротом 
и вышивкой в ее базе оказалось больше, чем 
обычных белых. И выяснить это невозможно. 
«Черный ящик» на то и черный, что заглянуть 
туда нельзя. Какие процессы происходят 
в скрытом слое — загадка! 
Именно поэтому в последнее время в мире все 
чаще слышны призывы к тому, чтобы сделать 
ИИ-модели более управляемыми. И такие ре-
шения уже есть: в противовес концепции «чер-
ного ящика» появляются «белые ящики». Это 
похожая модель управления, но с прозрачными 
«стенками». И в этом случае разработчики мо-
гут объяснить поэтапно, как из наших данных 
получился определенный результат. Но у таких 
моделей есть проблема: они намного слабее, 
чем «черные ящики».
Впрочем, это лирическое отступление. Глав-
ное, что и «черный ящик», и «белый» базируют-
ся на том, что уже есть в сети — тех самых дан-
ных и «цифровых следах», которые мы там 
оставили. 
— В этом смысле нейросети — типичный про-
дукт эпохи постмодерна, — замечает искус-
ствовед Ольга Беляева. — Философ Борис Гройс 
дал вполне конкретное определение постмо-
дернизма в искусстве, к которому мы обраща-
емся, когда объясняем студентам, что это та-
кое. Он сказал, что постмодернизм создается на 
всем готовом, он использует прошлое для того, 
чтобы восполнить недостаток собственного со-
держания. «Художник наших дней — это не 
производитель, а присвоитель». Он не создает, 
а отбирает, комбинирует, переносит и разме-

В начале ноября состоялась премьера документального фильма «Александр Третий» Сергея Айрапетова. Архивные фотографии для ленты «оживили» с помощью 
нейросети. И это лишь малая часть возможностей современных нейронок. Уже сейчас они способны создавать произведения искусства, которые сложно отличить 

от работ настоящих художников. Но зачем тогда нужны художники? Разобраться с этим отнюдь не риторическим вопросом «ВМ» помогли эксперты.

Сможет ли нейросеть заменить творчество художников

Искусство в цифре

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

*  Луддизм — мировоззрение, рассматривающее машины, 
технику и в крайних своих формах вообще цивилизацию 
и культуру как источник зла и видящее благо в их ско-
рейшем уничтожении.

17 октября 2017 года. Пресс-показ выставки «В будущее возьмут не всех» художников Ильи и Эмилии Кабаковых в лондонской галерее Тейт Модерн

Эскиз светильника для бара, созданный кузнецом Денисом Аксеновым с помощью работы 
в одной из нейросетей

А представитель профессии, которой, к слову, 
тоже предрекали забвение после изобретения 
автоматических конвейеров, кузнец и художник 
по меди Денис Аксенов, мало того что сам впол-
не успешен, несмотря на мрачные прогнозы, так 
еще и нейросеть в своей работе использует.
— Нейросети — это не угроза, а инструмент, ко-
торый может обогатить творчество, — уверен 
мастер. — Они открывают новые горизонты, 
позволяя художникам экспериментировать 
с формами и идеями, которые раньше были не-
доступны. 
Для создания эскизов Денис использует запад-
ную нейросеть. Он формулирует задачу, а в от-
вет получает несколько вариантов решения. 
— Так, например, недавно мы создали серию 
медных светильников в стиле киберпанка для 
столичных ресторанов, — рассказывает он.
Денис показывает, как выглядели варианты 
эскизов от нейросети и каким получился окон-
чательный результат, который он выполнил 
вручную (на фото). 
Художница Елена Архипова считает, что пред-
назначение искусства — исследовать мир. Оно 
отражает реакцию человека на происходящие 

события. Поэтому любое творчество ценно ав-
торским взглядом. А это то, чего нет у нейросе-
ти. Она лишь пытается решить поставленную 
задачу. И это, кстати, не всегда получается хо-
рошо. Умение объяснить, что именно ты хо-
чешь получить на выходе — тоже определен-
ный талант. Это понимает каждый, кто хоть раз 
пытался создать что-то с помощью нейросетей. 

Концепция за человеком

На днях я была на родительском собрании 
в школе, где молодая учительница жаловалась 
новоиспеченным родителям первоклассников, 
что ей каждый раз приходится проговаривать 
детям, как должны лежать книги на парте: «От-
кройте подставку, закройте азбуку, поставьте 
азбуку на подставку в закрытом виде». Если она 
пропустит хоть один из этапов, то первоклашки 
легко бросят азбуку в ранец, забудут достать 
подставку или поставят на подставку учебник 
по окружающему миру. 
Вот с нейросетями примерно то же самое. Хо-
чешь получить результат — приписывай промт 
(от англ. prompt — «подсказка» — запрос, кото-
рый пользователь отправляет искусственному 
интеллекту (нейросети) с целью получить же-
лаемое изображение или текст) очень тщатель-
но, буквально каждую мелочь. А иначе на под-
ставке окажется в лучшем случае учебник по 
окружающему миру, а в худшем — балалайка. 
Но для того чтобы написать запрос правильно, 
надо детально представлять общую картинку. 
А это значит, что за концепцию по-прежнему 
отвечает человек. Нейросеть с идеями помочь 
не может. 
Именно поэтому Джейсона Аллена с его «Кос-
мической оперой», кажется, зря обвинили в мо-
шенничестве. В конкурсе победил замысел. 
А он полностью принадлежит Аллену. Автор 
рассказывал, что ему понадобилось несколько 
недель и более 900 попыток, чтобы создать иде-
альный запрос для программы. Ну что это, если 
не творческий процесс?

Кризис одной профессии — 
начало новой
Вообще история ходит по спирали, и подобную 
панику художественный мир уже переживал. 
Это было не далее как в середине XIX веке, то 
есть почти два столетия назад. В то время жи-
вопись не считалась творчеством, а была про-
стым ремеслом. Многие художники работали 
в цехах, как и фабричные рабочие, выполняя 
заказы на семейные портреты и пейзажи. 
И чем реалистичнее было изображение — тем 
большим мастером считался художник. А если 
он при этом «не замечал» мешки под глазами 
и морщины своих заказчиц, зато «видел» тон-
кую талию и пышную грудь, то слыл настоя-

щим профессионалом своего дела, и к нему 
стояла очередь из клиентов!
Все изменилось с появлением фотоаппарата. 
— Художники начали понимать, что их карти-
ны потеряли актуальность, — поясняет искус-
ствовед Ольга Беляева. — Они осознали, что их 
портрет не может быть реалистичнее, чем фо-
тография. В художественной среде началась 
паника, считалось, что с момента появления 
первого дагерротипа (ранний фотографиче-
ский процесс, основанный на светочувстви-
тельности йодистого серебра. — «ВМ») живо-
пись умерла… Но потом они задались вопро-
сом: «А что мы можем сделать такого, чего не 
может фотоаппарат? Фотоаппарат не может 
создавать новую реальность. Значит, это будем 
делать мы!» Так появились импрессионизм 
и многие направления. 
С уважением к новым технологиям относятся 
и мультипликаторы. Если в 1978 году художник 
Марина Восканьянц вручную отрисовывала 
каждое движение кота Матроскина, то сегодня 
процессы автоматизированы. Существует элек-
тронная библиотека деталей, из которых авто-
ры конструируют персонажей. Аниматоры за-
ставляют их двигаться в программе, меняя по-
ложение заранее заготовленных элементов. 
А недавно к производственному процессу под-
ключились и нейросети. 
— ИИ уже сейчас помогает специалистам в по-
иске визуальных референсов, — рассказывает 
Марина Малыгина, пресс-секретарь «Союз-
мультфильма». — Так, сценарные команды 
пользуются нейросетью, которая ускоряет под-
готовительный процесс и помогает сосредото-
читься на творческой составляющей. 

Будущее, которое не для всех

В 2001 году художники Илья и Эмилия Кабако-
вы создали для Венецианской биеннале инстал-
ляцию «В будущее возьмут не всех».
Она представляла собой уходящий вагон и пер-
рон, на котором остались картины, не попав-
шие в будущее. Спустя четверть века эта ин-
сталляция стала страшным сном для «криэйто-
ров» XXI века. Многие из специалистов увере-
ны, что именно они помашут ручкой вслед 
уходящему беспилотному поезду, которым 
управляет искусственный интеллект. А все по-
тому, что, по мнению рекрутера Ильи Панфило-
ва, порог входа в такие профессии, как дизайне-
ры, маркетологи, smm-щики и копирайтеры, за 
последние 20 лет очень снизился. Стать дизай-
нером может каждый, кто освоил пару про-
грамм и подписался на электронную библиоте-
ку с шаблонами изображений. 
— Время, когда можно было зарабатывать ком-
пиляцией готовых кусков текста или рисунков, 
закончилось, — уверен он. — Теперь это может 
сделать и нейросеть. На рынке труда будут вос-
требованы те специалисты, кто сможет напи-
сать правильный промт, то есть придумать что-
то новое и поставить нейросети задачу. 
К слову, повторить «Космическую оперу» никто 
из возмущенных конкурентов так и не смог. 
А делиться своим промтом Джейсон Аллен от-
казался, заявив, что это его художественный 
продукт и он намерен опубликовать его позже. 
И в чем он не прав?
— Борьба художников с площадки ArtStation 
с нейросетями напоминает борьбу таперов со 
звукозаписями. И страх иллюстраторов ли-
шиться работы совершенно обоснован, — счи-
тает Елизавета Лихачева, искусствовед и ди-
ректор ГМИИ им. А. С. Пушкина. — Когда каж-
дый школьник научится генерировать изобра-
жения, работа многих профессиональных 
художников будет не нужна. Их станет меньше, 
но это, возможно, совсем неплохо. Те, что оста-
нутся, начнут придумывать что-то новое, тво-
рить. Шедевров тоже станет меньше, зато стои-
мость возрастет. 
А самое забавное, что нейросети, возможно, по-
ложат конец постмодернизму в искусстве бла-
годаря тому, что они лучше справляются с «ци-
тированием цитируемого». А автору волей-не-
волей придется работать головой и создавать 
что-то новое. Хотя, кажется, что это и есть ос-
новная задача человека. Или все-таки нет? 

Одна из главных проблем, с которой стал-
киваются сегодня авторы при использова-
нии нейросетей, — это авторское право. 
Во-первых, нейросети тренировались 
на авторских работах и есть риск, что они 
слишком точно воспроизведут фрагмент 
чужой работы — а это значит, что автор 
оригинала может подать в суд на ИИ-
художника. Во-вторых, на сгенерирован-
ную графику нельзя получить авторские 
права и ее может использовать кто угодно 
и как угодно. Пока законодательно такая 
работа никак не регулируется. И это вызы-
вает недовольство иллюстраторов, по-
скольку хорошие ИИ-изображения требуют 
много человеческого внимания: для нейро-
сети нужно подобрать референсы, точно 
описать желаемый результат и зачастую — 
доработать результат вручную.

КСТАТИ

Прошло время,
когда можно было 
зарабатывать 
копированием. 
Сейчас это успешно 
делает ИИ

ZU
M

A/
ТА
СС



Столичная жизнь Вечерняя Москва 6 ноября 2024 года № 210 (29870) vm.ru8

Сегодня точку в номере ставит фолк-театр «Трещотки». Его участницы Анастасия Ларцева, Надежда Холмогорова и Мария Киндсфатер (слева направо) вы-
ступили на фестивале «Хлебный колос — золото России». Гостям показали театрализованные представления, отражающие разные эпохи в истории России. 
Для этого был подготовлен большой шатер с четырьмя зонами, каждую из которых посвятили отдельной эпохе — XII, XVII, XIX и XX векам.
На гастрономических мастер-классах желающих учили печь пряники, калачи и хлеб по традиционным рецептам. Артисты исполняли романсы, играли на 
гуслях и гудках. И, конечно же, все песни и выступления воспевали главное «золото» нашей страны — хлеб. Помимо этого, можно было присоединиться к за-
нятиям по бальным танцам и интерактиву со стихами и сказками. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Президент Ассоциации предпринимателей по развитию бизнес-патриотизма Рахман 
Янсуков направил российским законодателям письмо с предложением ограничить 
доступ к социальным сетям детям младше 14 лет. Инициатива в первую очередь свя-
зана с участившимися случаями детского бандитизма и терроризма.

Вопрос дня
Детям хотят 
ограничить доступ 
к социальным сетям.
И как вам?

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОМИТЕТ

Я положительно отношусь 
к подобной инициативе, по-
тому что считаю, что наши де-
ти попали в затруднительную 
ситуацию, когда им стоит 
ограничить проводимое 
в соцсетях время. С подобным 
законопроектом я выступала 
еще в 2021 году в Государ-
ственной думе, получила под-
держку от спикера парламен-
та Вячеслава Володина. Он 
отметил, что необходимо ши-
рокое обсуждение данной 
идеи. По собственной иници-
ативе я предлагала полный за-
прет использования социаль-
ных сетей до 14 лет, а после 
достижения этого возраста 
требуется разрешение роди-
телей, которые будут контро-
лировать потребляемый ими 
контент. 
Мы хотим создать цельное 
общество, где дети не будут 
относиться друг к другу с же-
стокостью, при этом искоре-
нить любые очаги детского 
терроризма, которым предпо-
читают промышлять различ-
ные западные политики. Им 
без разницы человеческие 
жизни, но в нашей страны все 
абсолютно по-другому. Рус-
ское общество старается сде-
лать из каждого жителя каче-
ственного и образованного 
профессионала, который 
и так будет знать, где ложь, 
а где правда. 

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ 
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ ФОНДА 
ПОДДЕРЖКИ СЕМЬИ И СЕМЕЙНЫХ 
ЦЕННОСТЕЙ ОТЦОВСТВО

Я отношусь к такой инициати-
ве отрицательно. Я считаю, 
что детей в первую очередь 
надо воспитывать и приви-
вать им моральные ценности. 
Дети и 20 лет назад имели до-
ступ в интернет, однако они 
же не вступали в различные 
террористические объедине-
ния. Этого удалось избежать 
из-за того, что родители вос-
питали в них понятия добро-
ты и честности, они не обидят 
больного, а, наоборот, помо-
гут. То же самое необходимо 
сделать по отношению к со-
временным детям. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ 

Честно говоря, не думаю, что 
подобная инициатива как-то 
скажется на наших детях. Они 
крайне смышленые и в любом 
случае найдут способ обхи-
трить систему. Для некоторых 
детей соцсети стали полно-
ценным способом заработка. 
Кто-то создает интернет-сооб-
щества уже в 10 лет и самосто-
ятельно набирает большую 
аудиторию, которая приносит 
много денег. Таким образом 

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

они учатся обращаться с день-
гами, узнают, как их зараба-
тывать, осваивают финансо-
вую грамотность. Если мамы 
и папы переживают, что ребе-
нок пользуется соцсетями, 
они могут установить на ком-
пьютере родительский кон-
троль, который будет цензури-
ровать всю опасную информа-
цию. Во всемирной паутине 
и, в частности, российском 
сегменте хватает полезной об-
разовательной информации.

АНДРЕЙ КОРМУХИН 
ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Наши дети на протяжении де-
сятилетий были брошены 
и предоставлены сами себе. 
Даже школьные учителя не 
могли справиться с подобной 
проблемой. Уровень ответ-
ственности родителей за свое 
потомство сильно упал. Под-
ростки стали апатичными, 
эгоистичными индивидуали-
стами, которые не готовы 
брать на себя ответствен-
ность. Сейчас наше государ-
ство решило озаботиться этой 
проблемой. Оно хочет укре-
пить духовно-нравственные 
ценности, которых не хватает 
обществу. Социальные сети 
захватили разум людей, из-за 
этого снижаются сплочен-
ность и уровень патриотизма 
в обществе. В законопроекте 
должен быть предусмотрен 
инструмент, который позво-
лит регулировать работы 
«детских» каналов, которые 
на самом деле ведут родители. 
Ребята должны нормально 
общаться с ровесниками, 
учиться в школе, а не думать 
о заработке и известности. 
Иначе в будущем они станут 
как малолетние кинозвезды 
2000-х, которых потом по-
стигла печальная судьба.

Блогеры на страже
нашего здоровья

На прошедшем недавно конгрессе 
«Национальное здравоохранение» ро-
дилась инициатива рассказывать рос-
сиянам о здоровье с помощью извест-
ных блогеров. Кроме того, подготов-
кой экспертов в этой области станет 
заниматься профильное министер-
ство — лидеры мнений станут популя-
ризаторами реальных знаний и дости-
жений науки, а не антинаучных по-

стов и роликов в духе альтернативной медицины. Эта си-
туация действительно имеет место быть, люди зачастую 
не идут к врачам, чтобы решить проблемы со здоровьем, 
а прислушиваются к советам интернет-блогеров — так 
ведь проще: идти никуда не надо, сиди себе, мотай на ус, 
чем лечить изжогу или кашель.
Но здравоохранение — сфера, 
где не должно и не может быть 
дилетантов, где блогер, расска-
зывающий об альтернативных 
способах лечения, не задумыва-
ется, что наносит реальный урон 
здоровью своих зрителей. До-
верчивая аудитория, убежден-
ная, что миллион подписчиков 
в соцсети подтверждает квали-
фикацию лучше всяких дипло-
мов, беззаветно следует реко-
мендациям «гуру». Я надеюсь, 
что здравоохранение станет од-
ной из первых сфер, где специа-
листы будут готовить лидеров 
мнений, а за ней последуют 
и другие отрасли. 
Интернет, конечно, простран-
ство свободное, но давайте не 
будем забывать о том, что мне-
ние, высказанное на кухне, силь-
но отличается от того же самого, но сказанного на много-
миллионную аудиторию. Да, ко всему, что мы слышим, 
нужно относиться критически. Но, положа руку на серд-
це, признаемся, что мало кто из нас, услышав, к примеру, 
о новой диете, сначала пойдет к врачу и проверит, как это 
реально скажется на организме. Блогерам эта инициати-
ва, конечно, усложнит их труд, некоторые и вовсе исчез-
нут из информационного поля, ну а зрители будут защи-
щены от лжезнаний.
Надеюсь, что инициатива увенчается успехом и вместо 
мнений универсальных лжеспециалистов мы услышим 
то, что нашему здоровью точно не навредит. 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Школьники делятся историями 
героических предков

Вчера в Музее Победы от-
крылась выставка «За нашу 
Родину — огонь, огонь!». 
Она посвящена сразу не-
скольким историческим да-
там. «ВМ» оказалась в числе 
первых ее посетителей. 

Экспозиция была создана 
в рамках специально органи-
зованной программы «Школь-
ный музей Победы». Выставку 
приурочили к празднованию 
очередной годовщины военно-
го парада, состоявшегося 7 но-
ября 1941 года на Красной пло-
щади. Также она напоминает 
о начале контрнаступления 
под Сталинградом и связан-
ном с этим событии — Днем 
ракетных войск и артиллерии. 
И возможность провести пер-
вую экскурсию представилась 
главным творцам этого выста-
вочного пространства — уче-
никам московской школы 
№ 2030 и школы № 20 города 
Коломны. 
— Вы видите костюм коман-
дира огневого взвода Виля 
Ивановича Щербинина, при-
нимавшего участие в осво-
бождении Севастополя и Бе-
лоруссии, — остановился 
у большой музейной витрины 

ученик 6 «Д» класса школы 
№ 2030 Дмитрий Новиков. 
Личные вещи героя достались 
музею в дар от его родных.
— А это техническое устрой-
ство называется «артиллерий-
ская буссоль», с его помощью 
осуществлялась корректиров-
ка огня, — продолжил за това-
рищем ученик 7 «А» класса 
Андрей Мухин.
Такие раритеты хранятся в за-
пасниках школьного музея 
с 1970-х годов, тогда еще и са-
ми ветераны приходили к ре-
бятам, чтобы поделиться сво-

ими воспоминаниями о тяже-
лых боях.  
— Наш музей, рассказываю-
щий о 1-й Московской специ-
альной артиллерийской шко-
ле, был создан по просьбе 
ветеранов, — рассказал со-
ветник директора по воспи-
танию и взаимодействию 
с детскими общественными 
объединениями школы 
№ 2030 Пресненского района 
ЦАО Илья Нестеров.
Оказывается, когда-то учеб-
ное заведение артиллеристов 
располагалось напротив зда-
ния средней школы. 
На выставке представлено не-
мало артефактов: личные ве-
щи героев войны, трофеи, 
фронтовые письма и фотогра-
фии, целый альбом выпускни-
ков 1-й Московской специаль-
ной артиллерийской школы 
Наркомпроса РСФСР. Это учи-
лище просуществовало до 
1946 года, выпустило 1500 от-
личных специалистов. Уже 
никого из них с нами не оста-
лось. Но память о них жива по 
сей день.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

5 ноября. Учащиеся школы № 2030 Андрей Мухин (слева) и Дмитрий Новиков проводят 
экскурсию в Музее Победы. ФОТО: ЕКАТЕРИНА ХОРОШИЛОВА

ИРИНА ГУСЕНКО
КООРДИНАТОР ПРОГРАММЫ 
ШКОЛЬНЫЙ МУЗЕЙ ПОБЕДЫ

Программа реализуется 
с 2019 года. Уже более 65 вы-
ставок прошло на наших пло-
щадках. Каждая выставка 
у нас проходит в течение двух 
недель, чтобы дать возмож-
ность ознакомиться с ней всем 
желающим. Интересно, что 
в процессе подготовки выста-
вочных площадок мы помо-
гаем разным школьным музе-
ям, специализирующимся 
на какой-то общей тематике, 
найти друг друга. Такие встре-
чи делают еще более интерес-
ной работу школьных музеев. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мастер-класс
Роспись ткани

 Алтуфьево
Ул. Корнейчука, 38Б
Дом культуры «Смена»
6 ноября, 13:30, бесплатно
На занятии участники познако-
мятся с техникой росписи ткани 
холодным батиком.

Лекция
«Выдающиеся русские 
философы» 

 Автозаводская
Ул. Восточная, 4, корп. 1
КЦ ЗИЛ
6 ноября, 17:00, бесплатно
Гости узнают о философии Вла-
димира Сергеевича Соловьева.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77
● Доходно. Т. (916) 461-85-26

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

85 лет Победы

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

 КАК УСТРОЕНО 
ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ  
ПИСТОЛЕТПУЛЕМЕТ 
ШПАГИНА ППШ ➔ СТР. 1




